


Беженцам – внимание и заботу
По данным областного правительства на 17 июня, в шест-

надцати пунктах временного размещения находятся 630 (336 
детей, 231 женщина, 63 мужчины) граждан Украины. Как 
доложил главе региона Алексею Гордееву на встрече врио 
первого заместителя председателя правительства Воронежской 
области Владимир Попов, люди обеспечены питанием и ме-
дицинской помощью. Вместе с тем увеличивается количество 
обращений граждан Украины, прибывших самостоятельно, 
не в организованном порядке. Они также направляются в 
пункты временного размещения. Алексей Гордеев поручил 
Владимиру Попову в оперативном порядке реагировать на 
возникающие проблемы, связанные с пребыванием граждан 
Украины в Воронежской области, осуществлять постоянный 
мониторинг ситуации. 

В небе Балтики
На прошлой неделе в Калининградской области прошли 

крупномасштабные учения с привлечением ВМФ, ВДВ и 
ВВС России.  Для усиления группировки авиации были  при-
влечены новейшие истребители-бомбардировщики Су-34 
и самолёты-разведчики Су-24МР с авиабаз в Воронежской 
области,  сообщает пресс-служба Западного военного окру-
га. Совместной с фронтовыми бомбардировщиками Су-24 
морской авиации Балтийского флота воронежские экипажи 
Су-34 отработали учебный перехват, выполнив противора-
кетное маневрирование, поразили все цели условного про-
тивника. Бомбометание проходило с высоты 600 метров. Всего 
истребители-бомбардировщики Су-34 и фронтовые бомбарди-
ровщики Су-24 совершили более пятнадцати самолётовылетов 
на полигоны Калининградской области.

Сельского учителя оценили
Жительница Хохольского района, Заслуженный работ-

ник культуры Людимила Дорохина стала призёром Все-
российского конкурса. Педагог преподаёт хореографию в 
Хохольской детской школе искусств, где вместе с сестрой 
создала танцевальный коллектив «Калейдоскоп». Ребята 
неоднократно побеждали в областных, межрегиональных и 
международных конкурсах. Выступали в Китае, Франции и 
Израиле. Людмила Дорохина – наставница юных танцоров 
– стала призёром областного конкурса «Лучший работник 
культуры», результаты которого были направлены в Москву. 
Там её заслуги оценили по достоинству: вручили грант в 
размере 50 тысяч рублей.

Участок улицы Куколкина закрыт 
До 5 июля будет закрыто движение автотранспорта по 

участку улицы Куколкина – от улицы Пушкинской до улицы 
Ф. Энгельса. Как пояснили в мэрии Воронежа, в эти дни 
будет проводиться переустройство сетей водоснабжения и 
водоотведения на строительной площадке «Центральный 
рынок». 

Сообщения подготовили 
Валерий КазаноВ, Ирина ЛазареВа.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные дожди, гро-
зы; ветер западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый, сильный; температура +17…+22.

20 июня по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, слабый; температура 
ночью +7…+12, днём +20…+25.

21 июня по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковремен-
ные дожди, грозы; ветер южный, умеренный, при 
грозе порывистый, сильный; температура ночью 
+9…+14, днём +19…+24.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

транспорт

В минувший вторник врио губер-
натора алексей Гордеев провёл 
совещание по развитию транс-
портной системы Воронежа. об 
этом сообщает Управление по 
взаимодействию со СМИ и адми-
нистративной работе правитель-
ства Воронежской области. 

 евгений Злобин

Врио заместителя председателя пра-
вительства Воронежской области Сергей 
Куприн доложил о результатах рассмо-
трения проекта внесения изменений в 
генеральный план областного центра. 
В настоящее время получены положи-
тельные заключения по проекту от всех 
согласующих инстанций. Вместе с тем в 
проекте вопрос развития транспортной 
системы Воронежа не прорабатывался. 

Алексей Гордеев подчеркнул, что на 
данном этапе необходимо законода-
тельно обеспечить неприкосновенность 
транспортных зон, учитывая активное 
освоение прилегающих к Воронежу 
территорий. Одним из вариантов реше-
ния проблемы может быть подготовка 
и согласование транспортной схемы 
Воронежа и прилегающих территорий 
с планами по развитию автомобильных 
дорог федерального, регионального на-
значения, железнодорожного, водного и 
воздушного транспорта. 

Для проектирования транспортной 
схемы областного центра с присоеди-
нением агломерационных зон глава 
региона поручил создать команду спе-
циалистов с привлечением руководства 
федеральных автодорог, ведущих инсти-
тутов в области проектирования транс-
портной инфраструктуры, отраслевых 
департаментов транспорта региона и 
городского округа город Воронеж. 

- Нужно зафиксировать, наложить 
красные линии и им жёстко следовать. 
Это будет карта-путеводитель для всех 
служб и застройщиков, чтобы все при-
выкли к одной мысли – если у нас есть 
градостроительный план, включая транс-
портную схему, то это закон, и его никто 
не может поменять, – подытожил разго-
вор на совещании Алексей Гордеев. 

В тему
К 31 августа нынешнего года 
дорожники обещают открыть 
движение по мосту через реку Ворона 
в Борисоглебском районе. Как 
известно, в январе прошлого года 
из-за нарушений правил безопасности 
при ведении строительных работ 
обрушились пролётные строения 
моста, что привело к гибели людей. 

тамара гашимоВа
ольховатский район

Необходимость в строительстве нового, более 
просторного здания для приёма и лечения за-
недуживших местных  жителей назрела давно. 
Конечно, амбулатория в селе работала с неза-
памятных времён. Но тогда при ней располага-
лась больница. Потом московские чиновники 
подходы к лечению населения пересмотрели, и 
стационар пришлось закрыть. По сей день врач 
общей практики и медсестра принимают всех 
страждущих в небольшом помещении, равному 
площади стандартной двухкомнатной квартиры. 
Там же располагается бригада круглосуточной 
«скорой помощи». О том, сколько неудобств из-за 
тесноты и отсутствия хотя бы пары коек дневного 
стационара испытывают приболевшие караяшни-
ковцы, думаю, и говорить не стоит. Учтя пожела-
ния и просьбы земляков, глава администрации 
Ольховатского района Иван Резник обратился 
за помощью к губернатору Алексею Гордееву, и 
вопрос строительства нового здания был решён 
положительно. 

Возведение столь важного социального объ-
екта доверили известной своей надёжностью 
россошанской фирме. 

- Строителями мы довольны, работают на 
совесть, - заверяет  главный врач Ольховатской 
районной больницы Пётр Шабанов. - Идут строго 
по графику. Стройка финансируется из област-
ного бюджета, благоустройство прилегающей 
территории  берёт на себя район, оборудование 
и мебель - Ольховатская ЦРБ. После установки 
стеновых панелей и крыши бригада приступит 
к монтажу систем отопления, водоснабжения и 
канализации.  

На 210 квадратных метрах разместятся каби-
неты врача общей практики и процедурный, при-
вивочная, стерилизационная, смотровая, аптека, 
дневной стационар на три койки, два санузла. Для 
бригады «скорой помощи» также предусмотрено 
отдельное помещение.

- В новостройке и лечиться веселей будет, 
- считает глава Караяшниковского сельского по-
селения Светлана Гончарова. – К началу августа 
в Караяшнике появятся не только новая амбу-
латория, но и парк, а также дорога, проходящая 
через центр села. Также капитальному ремонту 
подверглось здание культурно-досугового центра 
«Созвездие». 

Скоро здесь приступят к ремонту администра-
тивного здания, укладке тротуарной плитки у 
памятника воинам-односельчанам, монтажу дет-
ской площадки. Приведут в порядок и футбольное 
поле, на котором планируется установить скамей-
ки для болельщиков. А ещё здесь восстанавливают 
церковь. Борясь с телесными недугами, нельзя 
забывать о душе, считают селяне. 

В новостройке  
и лечиться веселей
Как живёшь, село? | Совсем скоро для жителей Караяшниковского сельского поселения 
распахнёт свои двери новенькая амбулатория. А пока в центре старинного села  
вовсю кипят строительные работы

Важный социальный объект поднимается буквально на глазах.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 25 июня:
19, четверг (пик с 22 до 0 часов);
21, суббота (пик с 3 до 6 часов);
24, вторник (пик с 17 до 19 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

ПодПиска - 2014
В Воронежской области продолжается

подпИСКа на Второе поЛУГодИе 2014 г.
на газету «Коммуна». 

По традиции в конце подписной кампании 
для своих читателей «Коммуна» планирует 

провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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Адрес (с индексом!)

Телефон                                                           Дата подписки 2014г.
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отделениях Воронежской области

Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

17 июня, в день обретения мощей священномучени-
ка петра (зверева), архиепископа Воронежского, в 
Благовещенском кафедральном соборе митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий совершил Боже-
ственную литургию.

татьяна юшКина

За Божественной литургией епископ Андрей рукоположил во 
диакона студента заочного отделения Воронежской православной 
духовной семинарии Виктора Куксу.

По окончании Божественной литургии с проповедью к моля-
щимся обратился настоятель храма в честь святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия г.Воронежа протоиерей Андрей Изакар. 
Он рассказал о жизненном пути священномученика Петра и его 
духовном подвижничестве.

Затем у мощей святого был совершен молебен.
По окончании богослужения Владыка Сергий поздравил всех 

присутствовавших в храме с праздником: «Сердечно благодарю 
вас, дорогие братья и сестры, за то, что вы пришли ко гробу свя-
тителя Петра почтить его память и прославить его подвиг! Мы, 
воронежцы, должны следовать примеру священномученика Петра 
и проповедовать Христа не только словами, но и своей жизнью, 
своими делами».

Памяти  
священномученика 

Божественную литургию совершает митрополит  
Воронежский и Лискинский Сергий.

татьяна юшКина

Во встрече также при-
няли участие врио первого 
заместителя председателя 
правительства Воронежской 
области Владимир Попов, 
врио руководителя департа-
мента экономического раз-
вития Воронежской области 
Анатолий Букреев и пред-
ставитель МИД России в 
городе Воронеже Александр 
Стояновский. 

О проведении в 2014 году 
Дней израильской культуры 
в Воронежской области год 
назад договорились Алек-
сей Гордеев и Чрезвычай-
ный и Полномочный По-
сол Государства Израиль 
в Российской Федерации 
Дорит Голендер. Мероприя-
тия намечены на период с 
8 по 29 июня и проходят по 
различным направлениям: 
музыкальное, танецевальное, 
изобразительное искусство, 
киноиндустрия. 

 Алексей Гордеев отметил, 

что все составляющие про-
граммы вызвали большой 
интерес у воронежцев. Один 
из концертов состоится 28 
июня в рамках фестиваля 
«Усадьба Jazz» на площадке 
Дворца Ольденбургских в 
Рамони. Ольга Слов подели-
лась с главой региона своими 
эмоциями от посещения этого 
места израильской делегаци-
ей накануне. Она сказала, что 
реставрация замка и обнов-
ленный парк произвели на 
нее сильное впечатление, и 
высоко оценила вклад в эту 
работу Алексея Гордеева и его 
супруги Татьяны Гордеевой. 

Также делегация провела 
встречи с представителями 
предпринимательского сооб-
щества региона, где были на-
мечены совместные шаги на 
перспективу. Заинтересована 
израильская сторона, по сло-
вам полномочного министра, 
и в сотрудничестве в сфере 
здравоохранения. Один из 
предлагаемых аспектов – 
посещение воронежскими 

врачами израильских клиник 
с целью обмена опытом. 

Учитывая взаимный инте-
рес, глава региона предложил 
рассмотреть возможность 
регулярного проведения сов-
местных бизнес-форумов. 
А одним из медицинских 
направлений, способных 
объединить израильских и 
воронежских специалистов, 
может стать изучение под-
ходов в лечении онкологиче-
ских заболеваний. 

Кроме того, Ольга Слов 
рассказала о результатах 
переговоров с руководством 
Воронежского государствен-
ного университета. Делега-
ция посольства передала ВГУ 
договор о сотрудничестве с 
Тель-Авивским университе-
том. Гости озвучили предло-
жение, согласно которому во-
ронежские студенты смогут 
по системе грантов проходить 
обучение в Израиле. Яффа 
Оливицки Коэн, со своей 
стороны, отметила высочай-
ший уровень проведения в 
Воронеже Международного 
Платоновского фестиваля 
искусств и желание израиль-
ской стороны постоянно уча-
ствовать в этом форуме. Так, 
по словам атташе, спектакль 
«Устрица», закрывавший 
нынешний фестиваль, впер-
вые прошел в России и был 
тепло принят воронежской 
публикой.

В день открытия фе-
стиваля его организаторы 
дали пресс-конференцию, 
которую провела врио ру-
ководителя департамента 
культуры и архивного дела 
Воронежской области Елена 
Ищенко.

Нынешний форум – это 
первая ласточка в деле рас-
ширения культурных свя-
зей между двумя странами. 
Столица Черноземья стала 
четвертым городом России 
наряду с Москвой, Санкт-
Петербургом и Новосибир-
ском, где проводится этот 
фестиваль. В планах – более 
основательное участие из-
раильтян в Платоновском 
фестивале искусств. 

Представленная програм-
ма включает шесть фильмов, 
что называется, «на любой 
вкус». После драмы «Запол-
нить пустоту» и фантастики 
«Конгресс» зрители увидят 
в четверг, 19-го – триллер 
«Большие злые волки», в 
пятницу, 20-го – «Бешен-
ство», в субботу, 21-го – се-
мейное кино «Путешествие 
Игоря и журавлей», и в 
воскресенье, 22-го – детек-
тив «Чудеса». Фильмы де-
монстрируются на языке 
оригинала с синхронным 
переводом. Вход на сеансы 
свободный, приглашения 
можно взять в кассе кино-
театра «Спартак».

Израиль становится ближе
Контакты| Шесть лучших израильских фильмов последних лет  
покажут на фестивале кино, который проходит в рамках  
Дней израильской культуры в Воронеже с 17 по 22 июня 

праВослаВИе

В день открытия фестиваля, 17 июня, алексей 
Гордеев встретился с полномочным министром 
посольства Государства Израиль в российской Фе-
дерации, заместителем главы дипломатической 
миссии Государства Израиль в российской Феде-
рации ольгой Слов и атташе по культуре, науке и 
спорту, советником посольства Яффой оливицки 
Коэн. они прибыли для проведения дней израиль-
ской культуры в нашем регионе. 

Создадут  
карту-
путеводитель

николай КардашоВ
Фото автора

Свое звание он получил 
в 1943-м за формирование 
фронтовых эшелонов к осаж-
денному Сталинграду и в 
пекло Курской дуги. Двад-
цать шесть лет стоял во главе 
отделения дороги, был при-
мером служения людям и 
железнодорожному делу. Его 
имя присвоено училищу №6, 
а теперь «народный генерал» 
вернулся в Лиски бронзовой 
памятью – в виде бюста.  

По этому случаю собра-
лись ветераны и действующие 
железнодорожники, учащие-
ся Лискинского техникума 
железнодорожного транс-
порта и городских школ, 
жители города. У каждого 
из присутствующих, в част-
ности, начальника ЮВЖД 
Анатолия Володько, внука 
«народного генерала», ди-
ректора Юго-Восточного 
филиала НПФ «Благососто-
яние» Александра Лысенко, 

недавних руководителей ма-
гистрали Виктора Атласова 
и Николая Масленникова, 
нашлись тёплые слова благо-
дарности «нашему Карпычу» 
за его человечность и титани-
ческий труд по укреплению 
Лискинского железнодорож-
ного узла.

Памятник «народному 
генералу» Лисок
Вчера в Лисках был открыт бюст ставшему уже 
легендарным при жизни начальнику отделения 
дороги Герою Социалистического труда 
александру Лысенко. 

Бюст Героя Социалисти-
ческого Труда Алексан-
дра Лысенко.
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Энергия преобразований
Из первых уст | В Каширский район пришли перемены, которых здесь давно ждали. В первую очередь они 
направлены на улучшение жизни жителей одного из молодых районов Воронежской области

- Александр Иванович, 
прошло больше года после 
нашей последней встречи, во 
время которой вы делились 
мыслями о развитии района, 
планами его социального и 
экономического обустрой-
ства. На пути к цели стояло 
серьёзное препятствие – от-
сутствие достаточной финан-
совой базы. Однако как чело-
век, прошедший армейскую 
школу, привыкший мыслить 
стратегически и тактически, 
вы успешно справились с по-
ставленными задачами. Как 
вам это удалось?

- Раз уж мы заговорили о 
стратегии работы, не открою 
никаких секретов, если ска-
жу, что она сегодня единая 
для любого муниципального 
образования и название ей - 
программно-целевой метод. 
За счёт собственных ресурсов 
сегодня могут развиваться 
единицы. Основной массе сель-
ских муниципалитетов требу-
ются серьёзные финансовые 
вливания извне, чтобы поднять 
социальную сферу, не прова-
лить экономику, в особенности 
там, где это касается привле-
чения на сельские территории 
инвесторов, развития новых 
современных производств. 
Каширский район заявлен на 
участие сразу в нескольких фе-
деральных и ре-
гиональных це-
левых програм-
мах. Благодаря 
этому, делаем 
то, что ещё не-
давно казалось 
невозможным в 
экономике. Но, 
прежде всего, 
конечно, - в со-
циальной сфере. 
В 2013 году на 
финансирова-
ние социальных объектов из-
расходовано 638 миллионов 
рублей, в том числе на социаль-
ные объекты -  468 миллионов 
рублей, или 60 процентов.

- Что можно включить в 
число самых больших дости-
жений в социальной сфере 
района?

- Бесспорно, завершение 
строительства средней обще-
образовательной школы в по-
сёлке Колодезный. Это школа, 
которую ждали с 1977 года, 
буквально с момента создания 
Каширского района. На сегод-
няшний день она - лучшая в 
Воронежской области. Да что 
там в Воронежской? У нас в 
гостях были москвичи, которые 
сказали, что в столице таких 
школ не видели. Светлое ком-
фортное здание и современное 
интерактивное оборудование, 

компьютеры, спортзал, о ко-
тором только можно мечтать! 
Ещё одним знаковым событием 
в жизни района стало открытие 
дома-интерната для пожилых 
людей. Учреждение рассчита-
но на 100 человек, в том числе 
инвалидов-колясочников и 
лежачих больных. Оборудо-
вано самой современной тех-
никой. Условия быта в доме-
интернате, или, как мы его 
называем, пансионате – при-
ближены к санаторным.

- Как обстоит дело с детски-
ми садиками?

- В 2013 году мы сделали 
капитальные ремонты в  Ко-
лодезянской и Краснологской 
средних общеобразователь-
ных школах (провели замену 
кровли, полов, канализации, 
отопления, окон). Это позво-
лило району открыть два новых 
структурных подразделения 
для дошкольников: на 40 мест 
каждое. В этом году объявля-
ем торги на реконструкцию 
детского сада в селе Левая 
Россошь, что позволит создать 
ещё 60 мест. На базе Казьма-
демьяновской основной обще-
образовательной школы также 
планируем обустроить детский 
сад на 30 мест. К слову, любо-
пытное наблюдение: как только 
мы стали открывать новые 
места в детских садах, в районе 

выросло число желающих от-
дать ребёнка в садик. Почему 
так? Да просто молодые семьи 
поверили, что это реально. 
Своими глазами увидели, что 
слова у нас не расходятся с де-
лом. Для этих образовательных 
учреждений закуплена мебель, 
технологическое оборудование 
для пищеблока, прачечных, 
медицинское оборудование, 
компьютерное и интерактив-
ное оборудование, текстиль, 
игрушки, канцтовары.

В рамках модернизации  от-
крыта дополнительная группа 
на 20 мест в Каширском дет-
ском саду № 2,  предварительно 
там был произведён ремонт 
(замена крыши, дверей, окон, 
ремонт пищеблока, прачечной, 
туалетной комнаты, косме-
тический ремонт помещения 
группы). Также было закупле-

но необходимое оборудование 
для пищеблока, прачечной, 
медицинского кабинета, сани-
тарной комнаты, мебель, тек-
стиль, игрушки. Во всех пере-
численных учреждениях было 
произведено благоустройство 
территории – установка бе-
седок и игровых спортивных 
городков.

 - Кстати, о молодых семь-
ях. Как им живётся в районе?

- Реализация мероприя-
тий по обеспечению жильем 
молодых семей и граждан, 
проживающих в сельской мест-
ности в рамках    долгосрочной 
областной целевой програм-

мы «Обеспечение  
ж и л ь е м  м о л о д ы х 
семей на 2011- 2015 
годы» и областной 
целевой программы 
«Социальное разви-
тие села до 2013 года» 
позволила улучшить 
жилищные условия 14 
семьям. На финанси-
рование данных меро-
приятий привлечено 
6,5 миллиона рублей 
из средств областного 

и федерального бюджетов, 403 
тысячи рублей – из средств 
местного бюджета.

 - Всё, как вы сказали, бла-
годаря программно-целевому 
методу? А что в районе с новы-
ми рабочими местами?

- В селе Круглое открыт 
завод по производству тро-
туарной плитки. К сентябрю 
планируем его расширить. 
Следующий масштабный про-
ект – создание на территории 
района индустриального пар-
ка. Он займёт площадь в 1000 
гектаров, и позволит открыть 
целый ряд производств. Жела-
ющие работать на его площад-
ке у нас уже есть. Но сегодня 
инвесторы выбирают места 
с наиболее благоприятными 
для них условиями. Им важно, 
чтобы к производственной 
зоне была проложена дорога, 

проведены электричество, 
водопровод, канализация и т.д. 
Всё это есть в нашем проекте 
планировки индустриального 
парка, над которым также 
работают правительство Воро-
нежской области и Агентство 
по инновациям и инвестициям. 
Если всё пойдёт по намеченно-
му плану, то уже к  2027 году 
на территории Каширского 
района будет создано 27 тысяч 
новых рабочих мест. И это при 
том, что в Каширском районе 
проживают 25 тысяч человек 
населения.     

- Вы надеетесь, что число 
жителей района будет расти?

 - Вместе с правительством 
области мы не просто надеемся, 
а делаем ради этого всё возмож-
ное. Поднимаем большую тему, 
связанную с благоустройством 
райцентра и района в целом. 
Провели большую работу по 
капитальному ремонту жилых 
домов. В селе Каширское бла-
гоустроили дворовые террито-
рии многоквартирных домов. В 
2013  году выполнили работы  
по ремонту автомобильных 
дорог муниципального зна-
чения в селах Данково, За-
прудское, Каширское, посёлке 
имени Дзержинского. В селе 
Запрудское строим новый 
фельдшерско-акушерский 
пункт. В райцентре к концу 
2014 года должен быть построен 
многофункциональный центр 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг. В 
Каширском, Кондрашкинском 
и Краснологском сельских по-
селениях ведутся работы по 
строительству водопроводных 
сетей по государственной про-
грамме Воронежской области 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильём и комму-
нальными услугами населения 
Воронежской области на 2014- 
2020 годы». Общая протяжён-
ность вводимых в 2014 году 
водопроводных сетей составит 
43 километра. В связи с тем, что 

Каширский район становится 
всё более привлекательным 
для жизни и, как мы видим, 
это уже не просто намерения, 
а реальные результаты рабо-
ты, к нам начинают проявлять 
интерес крупные воронежские 
строительные компании. И в 
первую очередь речь идёт о 
строительстве жилья и воз-
ведении жилых микрорайонов 
нового типа. 

- Александр Иванович, при-
влекательность территорий 
сегодня заключается не толь-
ко в наличии жилья и дорог. 
Люди постоянно сравнивают 
свои условия жизни с теми, 
которые предлагает областной 
центр. 

- Безусловно, в районах об-
ласти сегодня есть понимание 
того, что без создания условий 
для культурного отдыха, за-
нятий физкультурой и спор-
том разговор о перспективах 
территорий теряет смысл. В 
Каширском районе только в 
2013 году мы израсходовали 
на содержание учреждений 
культуры 37 миллионов руб-
лей. По сравнению с 2012 го-
дом произошло увеличение  
расходов на 56 процентов. На 
достаточно высоком уровне 
развиваем спорт. В особенно-
сти такие олимпийские виды 
спорта, как футбол, волейбол, 
дзюдо, бокс. Два года назад 
создали детско-юношеский 
спортивный клуб «Пересвет» 
по боксу, и вот уже проводим 
в районе турниры областного 
уровня, на которые приезжают 
гости из соседних областей. 
Известный советский боксёр, а 
ныне старший тренер по боксу 
Воронежской области Влади-
мир Ерещенко был в селе Ка-
ширское и дал высокую оценку 
нашей спортивной базе. Наши 
спортсмены за три года сумели 
проявить себя, войти в сборную 
Воронежской области, которую 
представляют теперь на всерос-
сийских соревнованиях. Также 
на высоком уровне заявляют 
о себе дзюдоисты из посёлка 
Колодезный. Практически в 
каждом селе действуют много-
функциональные спортивные 
площадки. Чтобы расширить 
возможности занятий жите-
лей района физкультурой и 
спортом, в райцентре стро-
ится новый физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
который будет сдан в августе 
этого года. На следующий год 
запланировано строительство 
ФОК в посёлке Колодезный. 
Понятное дело, человек всегда 
готов сравнивать свою жизнь с 
той, которая, как ему кажется, 
бурлит за пределами его села 
или небольшого городка. Но 
наша общая задача – сделать 
так, чтобы у жителей Кашир-
ского района не было необхо-
димости заниматься сравне-
ниями, чтобы жизнь на этих 
территориях была насыщен-
ной, содержательной, яркой. 
А все сравнения происходили 
только по универсальному по-
казателю: было – стало.

Беседу вела 
Наталья СТОЛПОВСКАЯ.

На строительной площадке.

Если вы приехали в Каширское после двухлетнего 
отсутствия, то обязательно обратите внимание на 
заметно изменившийся облик райцентра. Отремон-
тированные дома и дороги, новые здания, централь-
ный сквер с плиточными дорожками. О том, что стоит 
за долгожданными преобразованиями, а также о 
ближайшем будущем этих территорий корреспонден-
ты «Коммуны» попросили рассказать главу админи-
страции Каширского муниципального района   Алек-
сандра Пономарева.

 Реализация проекта по созданию инду-
стриального парка «Каширский» позволит 

к концу 2027  года создать более 27 тысяч высо-
копроизводительных рабочих мест и получить 
общий прирост инвестиций в основной капитал на 
сумму 140 миллиардов рублей. Общий прогнози-
руемый объём поступлений в региональный бюд-
жет до 2033 года составит 17 миллиардов рублей, 
в местный бюджет – 9 миллиардов рублей.

АвтОритетНО

Александр КАрецКИй

В целом, по словам Сергея Дуканова, экономика Воро-
нежской области сегодня устойчиво растёт. Но динамика 
развития отдельных показателей социально-экономического 
развития явно замедлена. Так, индекс промышленного про-
изводства за первый квартал нынешнего года составил 102,9 
процента против 104,7 процента за аналогичный период 
прошлого года. В частности, до 98 процентов наблюдается 
снижение химического производства, до 92,8 процента – 
транспортных средств и оборудования, до 93,1 процента 
– электроэнергии, газа и воды. 

 Номинальная 
заработная плата с 
января по март 2014 
года составила 21,6 
тысячи рублей, что 
на 10,6 процента 
больше показателя 
за такой же пери-
од прошлого года. 
Реальная зарплата 
возросла на 2,2 про-
цента. За этот же 
период в сравнении 
с  прошлогодним 
оборот розничной 
торговли увеличил-
ся на 11,4 процента, 
а оптовой – на 6,4 
процента. 

 Основные по-
казатели таковы: в 
консолидирован-
ный бюджет Воро-
нежской области по 
налогам поступило 
в 2013 году 57,7 миллиарда рублей. Это на 9,6 процента 
больше, чем в 2012 году.  За пять месяцев текущего года уже 
перечислено 23,2 миллиарда рублей, или 100,4 процента в 
сравнении с прошлогодним показателем. Из этого следует, 
что «мы имеем прирост из года в год, - говорит Сергей 
Дуканов, - но этот прирост по темпам у нас сокращается». 
Особенно это касается налога на прибыль предприятий, 
поступления от которого в прошлом году в областной 
бюджет составили 14,5 миллиарда рублей, что на 1,3 про-
цента меньше в сравнении с 2012 годом. 

 Напротив, рост налогового сбора на доходы физиче-
ских лиц в прошлом году составил 11,5 процента, или 
почти 25 миллиардов рублей. А за пять месяцев этого года 
темпы его роста уже достигли 7,4 процента. Также имеют 
хорошую тенденцию к росту имущественные налоги ор-
ганизаций и физических лиц, в том числе транспортный 
и земельный. 

 На пресс-конференции журналисты попросили Сер-
гея Дуканова прояснить ситуацию с муниципальными 
унитарными предприятиями и рассказать о банкротстве 
предприятий, не способных погасить налоговую задол-
женность перед государством.  Руководитель УФНС 
России по Воронежской области сказал, что в связи с 
необходимостью сокращения количества проблемных 
предприятий, обеспечения их безубыточной деятельности 
и недопущения новых банкротств создана межведом-
ственная рабочая группа по недопущению отчуждения 
муниципального имущества в ходе процедур банкротства 
муниципальных предприятий на территории Воронеж-
ской области. С целью решения задач, стоящих перед 
участниками рабочей группы, в прошлом и нынешнем 
году налоговые органы активно работали с муниципа-
литетами по разработке и реализации мероприятий, 
направленных на погашение налоговой задолженности 
и эффективной деятельности МУПов. В результате за 
отчётный год по муниципальным предприятиям (не 
банкротам) сумма погашенной задолженности в бюджет 
составила 12 миллионов рублей, а 14 миллионов рублей 
было списано налоговыми органами по завершённым 
процедурам. 

 На начало июня сего года процедуры банкротства 
осуществляются в отношении восьми муниципальных 
предприятий, пять из которых находятся в Воронеже. 
Вместе с тем налоговыми органами Воронежской области 
проводится индивидуальная работа с налогоплательщи-
ками, направленная на урегулирование задолженности и 
недопущение банкротства организации. Таким образом, 
за последние годы наблюдается стабильная динамика 
снижения количества банкротов. 

 В ходе общения с главным налоговиком Воронежской 
области журналистами были заданы также вопросы, ка-
сающиеся декларационной кампании 2014 года и уровня 
благосостояния наиболее платёжеспособных воронежцев. 
Проще говоря, сколько сейчас в Воронежской области 
миллионеров, судя по налоговым отчислениям?

 - С января по апрель 2014 года свои декларации в на-
логовые органы представили 67,5 тысячи физических лиц 
Воронежской области, что несколько меньше показателей 
прошлого года, - сказал Сергей Дуканов. – В то же время 
сумма налога на доходы физических лиц, подлежащая 
уплате, увеличилась со 186,7 миллиона рублей до 290,3 
миллиона рублей за аналогичные периоды 2013 – 2014 
годов. При этом темп роста составил 155,5 процента. Наи-
больший доход был задекларирован одним из воронежских 
фермеров, имя которого не разглашается. Он составил 
104,4 миллиона рублей. 

 По официальным данным, число воронежцев, получаю-
щих реальный доход, превышающий один миллион рублей, 
начиная с 2011 года, значительно выросло. С 9634 человек 
в 2011 году до 17031 человека в 2013 году. Об уровне благо-
состояния наших земляков также можно судить по увели-
чению числа граждан, купивших жильё и обратившихся за 
получением имущественного налогового вычета. 

 В конце пресс-конференции Сергею Дуканову задали 
вопрос о том, как в настоящее время обстоит дело с на-
логовой задолженностью? И насколько она снизилась по 
сравнению с прошлым годом? 

 - За последние годы устойчивая тенденция снижения 
суммы совокупной задолженности сложилась в результате 
проводимых налоговыми органами мер урегулирования 
задолженности, адресной работы с плательщиками, 
взаимодействия с судебными приставами, органами ис-
полнительной власти, прокуратуры, ГИБДД, судебными 
органами, - ответил  руководитель УФНС России по Во-
ронежской области. – Так, за прошлый год задолженность 
была снижена на 1 075,8 миллиона рублей и по состоянию 
на начало 2014 года она составила 9817,8 миллиона рублей. 
В целом на 1 июня 2014 года совокупная задолженность 
составляет 10013,3 миллиона рублей, в том числе по фи-
зическим лицам – 1162 миллиона рублей. 

Перед налогом 
все равны
Руководитель Управления Федеральной 
налоговой службы России по Воронежской 
области Сергей Дуканов на встрече с 
журналистами подвёл итоги работы 
ведомства за прошлый год и ответил на 
вопросы, волнующие налогоплательщиков

Руководитель УФНС России  
по Воронежской области  

Сергей Дуканов.
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Реконструкция  
продолжается

В Верхнем Мамоне про-
должается начатая осенью 
прошлого года реконструкция 
канализационной системы. 
Очистные сооружения были 
построены в 1980 году, и с тех 
пор столько масштабных работ 
по их усовершенствованию 
здесь не проводилось. Сейчас 
ведётся укладка в траншеи 
полиэтиленовых труб, они 
соединят насосную станцию и 
очистные сооружения. Всего 
будет проложено  2806 метров 
труб. Кроме этого, рабочим 
предстоит до 1 июля построить 
новый коллектор. 

Преобразится  
старая башня

Студенты Воронежского 
архитектурно-строительного 
университета  намерены пре-
вратить водонапорную баш-
ню в кантемировском парке 
«Светлячок» в местную до-
стопримечательность. Для 
этого они нарисуют на стенах 
башни растения, установят на 
верхнем ярусе  систему деко-
ративного освещения. Про-
жекторы будут передвигаться, 
меняя при этом цветовую гам-
му. Благодаря такому решению 
зрителям будет казаться, что 
возле гигантского растения 
вьются бабочки. На верхней 
же площадке студенты пред-
лагают разместить смотровую 
площадку. По Соглашению, 
подписанному между главой 
администрации районного 
центра и ректоратом вуза, ав-
торы лучших проектов по обу-
стройству трёх общественных 
объектов получат 175 тысяч 
рублей.

 «Зарница»  
приняла ребят

В детском оздоровитель-
ном лагере «Зарница» Петро-
павловского района начался 
первый сезон. Позади оста-
лись субботники, в которых 
участвовали сотрудники ад-
министрации района, Центра 
социального обслуживания 
населения, отдела по образо-
ванию, учреждений культуры 
и Центра занятости населения. 
Завершён ремонт спальных 
корпусов, столовой, медицин-
ского кабинета и администра-
тивных помещений. Вожатые, 
воспитатели и работники мест-
ного Дома культуры пригото-
вили ребятам интереснейшие 
развлекательную и спортив-
ную программы.

Анастасия ВОРОНиНА.

В Хохле купаться 
разрешили  

Сельская и поселковая ад-
министрации Хохольского 
района привели в порядок 
пляжи для купания, располо-
женные на территории посёлка 
Хохольский и села Хохол. 
Оба пляжа находятся на реке 
Девица. Сотрудники Управ-
ления Роспотребнадзора по 
Воронежской области так-
же провели здесь санитарно-
эпидемиологические экспер-
тизы. На пробу взяли воду и 
грунт. Лабораторные иссле-
дования показали, что вода 
соответствует санитарным 
нормам и оба пляжа безопасны 
для купания.

ирина ЛАЗАРЕВА.
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Производство современных 
орудий труда для земледель-
цев – одна из главных задач, 
стоящих перед отечественным 
сельскохозяйственным маши-
ностроением. Выполнить её 
взялось одно из крупнейших 
предприятий России - ЗАО 
«Производственная компания 
«Ярославич», выпускающая 
технику для села, ни в чём не 
уступающую лучшим мировым 
аналогам. 

С системами минимальной 
обработки почвы на глубину 
всего 8-15 сантиметров, со-
ставляющими достойную аль-
тернативу плугу и позволяю-
щими полностью подготовить 
поле к посеву зерновых, бо-
бовых и технических культур, 
а также другими высокопро-
изводительными машинами 
и агрегатами этой компании, 
сельхозпроизводители смогут 
познакомиться на  восьмой 
межрегиональной выставке-
демонстрации «День Воро-
нежского поля» в Кантеми-
ровском районе, генеральным 
спонсором которой выступит 
ООО «Воронежкомплект» - 
официальный дилер компании 
«Ярославич» в Воронежской 
области. 

Вниманию руководителей 
хозяйств будут представлены 
новейшие технологии обработ-
ки земли и ресурсосбережения 
на основе совместных разрабо-
ток «Ярославича» с учёными 
Россельхозакадемии. Более 
ста таких моделей техники – 
плодов кооперации заводчан 
с наукой – уже прошли испы-
тание в различных почвенно-
климатических зонах. И по-
казали столь высокое качество 
и надёжность, что сразу при-
влекли к себе внимание таких 
крупнейших российских сель-
хозпроизводителей, как «Агро-
комплекс», «Продимпекс» и 
«Русагро», которые с удоволь-
ствием начали их приобретать 
в хозяйства. И в этом есть свой 
резон: машины «Ярославич» 
можно использовать как в 
комплексе, так и отдельно, к 
тому же им подвластны все 
операции почвообработки, в  
том числе рыхление почвы на 

заданную глубину, исключение 
плужной подошвы, предотвра-
щение смыва плодородного 
слоя, создание благоприятного 
влаговоздушного и теплового 
режимов для роста растений. 
При этом выравненность поля 
практически идеальна.

Простой и надёжный в экс-
плуатации плуг-рыхлитель 
ПРБ-4В «Зубр» выполняет 
основную обработку почвы без 
оборота пласта на глубину до 
45 сантиметров, чем обеспечи-
вает увеличение её пористости, 
а значит хорошую аэрацию 
и инфильтрацию талых и до-
ждевых вод. При этом до 60 
процентов стерни остаётся на 
поверхности, предотвращая  
водную и ветровую эрозию. 

Специально созданный для 
предпосевной обработки почвы 
дисковый агрегат ДА-4х2ПБ 
«Бизон» хорошо перемешивает 
с почвой растительные остатки, 
создавая сверху мульчирую-
щий слой. С его помощью легко 
перепахиваются кормовые уго-
дья и рекультивируются пары 
на глубину до 15 сантиметров. 
При этом независимо от релье-
фа глубина обработки остаётся 
неизменной. Даже при работе 
на засоренных камнями полях 
«Бизон» требует минимума ре-
гулировок и техобслуживания. 
В ООО «Нива» Павловского 
района таких агрегатов, по сло-
вам главного инженера этого 
хозяйства Вячеслава Мосяки-
на, целых три. С их помощью 
за один-два прохода готовят 
почву под озимые, используя 
в качестве тягловой силы трак-
тора ХТЗ Т-150. Надёжностью 
конструкции Вячеслав Вик-
торович доволен. Резиновые 
амортизаторы при попадании 
под диск постороннего предме-
та дают возможность его стойке 
спружинить, предотвращая 
серьёзную поломку вплоть до 
разрыва рамы. Замена же самих 
резиновых амортизаторов – 
копеечное дело, но в течение 
двух сезонов в этом нужды не 
было. 

Комплексу блочно-модуль-
ных культиваторов КБМ по 
силам всего за один проход об-
работать поле: подрезать и вы-
чесать сорняки, сформировать 
для семян ложе, произвести вы-

равнивание и подповерхност-
ное прикатывание на глубине 
посева, а также мульчирование. 
Все эти оперативные действия 
сокращают сроки весенне-
полевых работ на одну-две не-
дели и способствуют быстрым 
всходам. 

Усиленная конструкция 
плюс одиннадцатиметровая 
ширина культиватора КБМ-
10,8ПС-4 стали решающими 
для его приобретения главой 
воронежского крестьянского 
хозяйства «Путник» Игорем 
Масловым: «Использую его в 
паре с трактором Fendt 824. Год 
уже он у нас отработал, никаких 
проблем с ним нет». «Я люблю 
этот культиватор, у меня в хо-
зяйстве их сейчас три», - сказал 
мне по телефону руководитель 
ЦЧ АПК АУ Центр филиал 
«Верхнехавский» Алексей 
Бирюченских. Его слова под-
тверждает главный инженер 
этого хозяйства Пётр Беляев: 
«Под посевы сахарной све-
клы почва должна быть под-
готовлена идеально ровно. 
Культиваторы КБМ-10,8ПС-4 
в сцепке с тракторами John 
Deere прекрасно справляются 
с этой задачей». И добавляет: 
«В устройстве КБМ-10,8ПС-4 
всё ясно и понятно. Удобные 
регулировки. За три года ни 
одной поломки». 

За последний год в линейке 
культиваторов произошло по-
полнение. КБМ «Высокий» 
- новое предложение заводчан 
работникам села, заинтересо-
ванным в сплошной предпосев-
ной и паровой обработке почвы 
и выравнивании поверхности с 
созданием микрорельефа для 
более качественного выполне-
ния машинами последующих 
операций. «Высокий» куль-
тиватор, благодаря увеличен-

ной ширине лап, усиленным 
пружинным стойкам высотой 
500 миллиметров и четырёх-
сотмиллиметровому между 
ними расстоянию, способен 
справляться с большим коли-
чеством растительных остатков 
и сорняков. 

Культиваторы КСО для 
сплошной и предпосевной об-
работки почвы также в числе 
новинок предприятия. В их 
конструкции для разрушения 
почвенной корки и вычёсы-
вания сорняков применяется 
штригельная борона. Стабиль-
ную глубину обработки до 12 
сантиметров выдерживают 
опорные колёса. При  ширине 
захвата от 8 до 12 метров произ-
водительность КСО 8 гектаров 
в час, что, безусловно, ценно 
во время проведения полевых 
работ. 

Близится к завершению 
июнь, и скоро для земледельцев 
настанет горячая пора уборки 
зерновых и заготовки кормов. 
Выполнить эти работы помо-
жет современная кормозагото-
вительная техника. Тракторные 
самосвальные полуприцепы 
грузоподъёмностью от 2 до 20 
тонн и вместимостью от 4,5 до 
38 кубов марки «Ярославич» 
надёжны в работе и просты 
в обслуживании. А главное, 
при движении по сельским до-
рогам очень устойчивы за счёт 
сниженного центра тяжести. 
Разные конструкции кузова 
позволяют перевозить твёрдые, 
сыпучие и полужидкие грузы. 
Полуприцепы ПС-12БШ и 
ПС-15БШ оборудованы пере-
грузочным шнеком. 

  Выгоду от приобретения 
в прошлом году полуприце-
па ПС-12 главный инженер 
ЗАО «Троицкое» Лискинско-
го района Алексей Ковален-

ко усматривает в его много-
функциональности. Отпала 
необходимость в «КАМАЗах» 
для транспортировки зерна от 
комбайнов на элеватор. Доста-
вить зелёную массу и силос на 
ферму в любую погоду теперь 
также не проблема. Как и вы-
везти навоз на поля. Крепкой 
ходовой полуприцепов «Ярос-
лавич» с мощными рессорами 
и широкими колёсами под силу 
выполнение любых задач.    

В зависимости от назначе-
ния конструкторы «Ярослави-
ча» предусмотрели различные 
варианты разгрузки полупри-
цепов. Например, полуприцеп 
ПСТ-7 грузоподъёмностью 
пять с половиной тонн и вме-
стимостью до 11 кубов спосо-
бен это делать на три стороны. 
А пятнадцатитонный «Гигант» 
ПСП-15 снабжён механиз-
мом подпрессовки, благодаря 
которому  его вместимость в 
случае загрузки зелёной массой 
увеличивается до 38 кубов! 
Этот же механизм позволяет в 
течение двух минут произвести 
горизонтальную разгрузку, что 
даёт возможность использовать 
ПСП-15 в помещениях с невы-
соким потолком. На выставке 
«Золотая осень» ярославский 
«Гигант» был удостоен медали. 
Новый двадцатитонный само-

свальный полуприцеп ПС-20Б 
с оригинальным усиленным 
замком заднего борта, обеспе-
чивающего хорошую герметич-
ность кузова, стал достойным 
продолжателем дела своего 
заслуженного собрата.

 Просты и надёжны навес-
ные погрузчики, устанавли-
ваемые на тракторы МТЗ, 
ПНУ-800 «Пеликан» и ПНБ-
1200 «Геракл». Быстросъёмные 
рабочие органы, в том числе 
устройство для выемки силоса 
«Аллигатор», а также ковши, 
вилы, крюки и захваты, обеспе-
чивают «Пеликану» и «Гера-
клу» многофункциональность. 
Именно за универсальность и 
простоту ПНУ-800 «Пеликан» 
на выставке «Золотая осень» 
получил золотую медаль. И 
по праву: «Воронежкомплект»  
каждый год реализует сотни 
штук таких механизмов.

На восьмой межрегиональ-
ной выставке-демонстрации 
«День Воронежского поля» 
руководители хозяйств не 
только познакомятся с новы-
ми сельскохозяйственными 
машинами и агрегатами ЗАО 
ПК «Ярославич», но и узнают 
о других направлениях работы 
этой компании. В том чис-
ле о производстве установок 
открытого и закрытого типа 
ёмкостью от 650 до 8000 лит-
ров, работающих по принципу 
непосредственного охлажде-
ния молока до температуры 
не выше 5 градусов. Данные 
установки энергоэкономичны 
и окупаются всего за один-два 
года.

В прошлом году выставоч-
ный павильон «Воронежком-
плекта» - официального ди-
лера компании «Ярославич»  
посетили сотни специали-
стов, проявивших интерес к 
ярославской технике. И это 
вполне понятно: ярославские 
учёные, конструкторы, техно-
логи, обобщив мировой опыт 
обработки почвы и переработ-
ки сельхозпродукции, сумели 
создать и запустить в массо-
вое производство машины и 
агрегаты, отвечающие самым 
высоким требованиям качества 
и надёжности, но главное – до-
ступные по цене российскому 
покупателю.

Будущее – за ресурсосберегающими 
технологиями
Твои партнёры, село | Качественная и надёжная ярославская сельскохозяйственная  техника соответствует лучшим мировым образцам 
Сегодня становится очевидным, что дальнейший 
рост мирового сельскохозяйственного производства 
невозможен без использования высокоэффектив-
ных ресурсосберегающих технологий, которые не 
только благотворно влияют на окружающую среду, 
но и экономически выгодны, потому что больше не 
приходится тратить огромные силы и средства на 
восстановление почвы – основы жизни на Земле. 
Традиционный плуг уходит в прошлое, уступая место 
сельскохозяйственной технике, способной при мини-
мальной обработке поля обеспечить максимальные 
урожаи в хозяйствах. 

Александр КАРЕЦКИЙ

Комплексная предпосевная обработка почвы культиватором КБМ-14,4ПС.

Приглашаем руководителей хозяйств и специалистов на 
«День Воронежского поля», где будет демонстрироваться 

техника ЗАО «ПК «Ярославич».
ЗАО «ПК «ЯрОслАВич»

150539, Ярославская обл., Ярославский р-н, 
р/п лесная поляна, д. 43.

Тел. (4852)76-48-10, 76-48-82. www.pkyar.ru 
Официальный дилер в Воронежской области:

ООО «ВОрОнежКОмПлеКТ»
394038, Воронеж, ул. Дорожная, 36и. 

 Тел./факс: (473) 263-28-59 (многоканальный),  
272-44-75, 239-11-33. www.vapk.ru.
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Все вместе деятели культур 
и общественники обсуждали 
вопросы сохранения культур-
ного и исторического наследия 
в малых населенных пунктах. 
После «круглого стола» участ-
ники отправились на пешеход-
ную экскурсию по Павловску и 
посетили единственный в об-
ласти народный музей речного 
флота. По ходу обсуждали воз-
можности сохранения истори-
ческого лица древнего города, 
основанного Петром I в 1709 
году - тогда Павловск носил 
название Осеред. По мнению 
выступавших, Павловский рай-
он с его богатейшей историей, 
славными традициями являет-
ся знаковым для Воронежской 
области. Свой вклад он внес и 
в историю Российского госу-
дарства.  

Затем участники посетили 
знаменитый Белогорский муж-
ской монастырь. На протяже-
нии всей «юбилейной» поездки 
они вели дискуссии о прошлом, 
настоящем и будущем разви-
тии не только Павловска, но 
и других населенных пунктов 
Воронежской области, сохране-
нии идентичности и нравствен-
ных основ общества. 

В течение пяти лет рабо-
ты программы ее участники 
проехали с мероприятиями 
и общественными дискусси-
ями по всем районам обла-
сти. Широкое обсуждение 
получили «круглые столы» 
в Лискинском, Павловском, 
Россошанском районах и Ново-
воронеже. 

- В течение этих пяти лет 
мы проводили культурные 
и спортивные мероприятия, 
привлекали известных людей 

к участию в общественной 
жизни нашего края, - рассказал 
Николай Гапоненко. - Было 
организовано несколько шах-
матных турниров, а также 
соревнования, посвященные 
выдающимся людям, чья жизнь 
и деятельность были связаны с 
воронежским краем. 

Среди них – соревнова-
ния, посвященные памяти 
«золотого» олимпийца Ни-
колая Панина-Коломенкина, 
математика-педагога Андрея 
Киселева, ученого-лесовода 
Георгия Морозова, ученых Ва-
силия Докучаева и Владимира 
Дубянского, политического де-
ятеля Виталия Воротникова.

В числе известных участни-
ков программы - олимпийцы, 

чемпионы мира и страны, уче-
ные, писатели, поэты, обще-
ственные деятели, военные, 
руководители предприятий и 
организаций, депутаты разного 
уровня, представители об-
разования, здравоохранения, 
культуры, спорта. Это писате-
ли Виктор Будаков, Евгений 
Новичихин, лауреат государ-
ственных премий СССР и Рос-
сии Александр Крук, генерал-
лейтенант Борис Грибанов, 
генерал-лейтенант Виктор 
Тройнин, участник Олимпий-
ских игр Николай Свиридов, 
Ирина Макогонова и другие. 
Многие из них за активную 
деятельность по культурному 
просвещению получили стату-
этки и дипломы.

Сберечь и приумножить  
бесценное наследие
Социум | В городе Павловске состоялся «круглый стол», посвящённый итогам пятилетней 
работы программы «Культура общества – основа нравственной политики государства»

Депутат Воронежской областной думы  
Николай Гапоненко (слева) вручает награды  

активным участникам программы.

Егор УЛАНОВ

В мероприятии приняли участие представители 
общественности - писатели, поэты, депутаты, руко-
водители предприятий и общественных организа-
ций, представители образования, культуры, спорта. 
Депутат Воронежской областной думы, сопредседа-
тель программы Николай Гапоненко рассказал, что 
проект  работает уже пять лет. Его целью является 
пропаганда культурных ценностей и сохранение луч-
ших традиций нашего общества. К участию  в прово-
димых мероприятиях стараются привлечь как можно 
большее число граждан. За это время состоялось 
огромное число соревнований, встреч, «круглых сто-
лов». И не случайно, что местом проведения юбилей-
ного мероприятия выбран Павловск, ведь это один 
из культурных и исторических центров Воронежской 
области.

МегАпОлис

В них приняли участие депутаты Воронежской город-
ской думы, руководители структурных подразделений 
мэрии, главы управ районов, представители средств мас-
совой информации, жители города.

В соответствии с Бюджетным кодексом РФ, Феде-
ральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» и решением Воронежской городской 

думы от 26.10.2005 № 170-II 
«О Положении о порядке 
организации и проведения 
публичных слушаний в 
городском округе город Во-
ронеж» на 62-м заседании 
Воронежской городской 
думы 28 мая была создана 
рабочая группа по организа-
ции и проведении публич-
ных слушаний. В нее вошли 

- руководитель группы, первый заместитель главы адми-
нистрации по стратегическому планированию, экономике 
и финансам Сергей Курило; заместитель руководителя 
группы, руководитель управления финансово-бюджетной 
политики администрации города Елена Муромцева; заме-
ститель руководителя управления финансово-бюджетной 
политики Ирина Чикина; заместитель председателя 
Воронежской городской думы Александр Провоторов, 
Алексей Пинигин - председатель постоянной комиссии по 
бюджету, экономике, планированию, налоговой политике 
и инвестициям Воронежской городской думы; Михаил 
Хуторецкий - председатель постоянной комиссии по об-
разованию, культуре и социальной поддержке населения 
Воронежской городской думы; Иван Кандыбин - пред-
седатель постоянной комиссии по градостроительной 
деятельности и земельным отношениям Воронежской 
городской думы; Геннадий Большунов - председатель 
постоянной комиссии по физической культуре, делам 
молодежи и спорту Воронежской городской думы; Алек-
сандр Трубецкой - председатель постоянной комиссии по 
жилищно-коммунальному хозяйству и благоустройству 
Воронежской городской думы; Нина Бондарева - замести-
тель руководителя управления – начальник отдела эконо-
мического анализа управления правовой и экономической 
экспертизы Воронежской городской думы. 

В своем докладе по отчету об исполнении бюджета 
городского округа город Воронеж за 2013 год Елена Му-
ромцева обозначила основные параметры бюджета, а также 
подробно остановилась на доходах и расходах по основным 
статьям, целевым программам и разделам главного финан-
сового документа города.

Рабочая группа по итогам публичных слушаний при-
няла решение рекомендовать депутатам Воронежской 
городской думы утвердить принятый к рассмотрению от-
чет. Материалы отчета вместе с заключением Контрольно-
счетной палаты городского округа город Воронеж поступят 
на ближайшее заседание гордумы. 

- Даже с учетом незапланированных расходов мы вышли 
на исполнение бюджета,  - прокомментировал сегодняш-
ние слушания по исполнению бюджета-2013  Алексей 
Пинигин, председатель постоянной комиссии по бюджету, 
экономике, планированию, налоговой политике и инвести-
циям Воронежской городской думы. - Это характеризует 
работу всех бюджетных сфер как вполне удовлетвори-
тельную. При этом основной направленностью бюджета 
неизменно является социальная сфера, все обязательства 
здесь были учтены и выполнены. Вектор «бюджета раз-
вития» в этом направлении задан. И то, что бюджет у нас 
начал формироваться по программной системе – это о 
многом говорит. Несмотря на то, что нам приходится ла-
тать «бюджетные дыры», которые накапливались годами, 
перекрывать недостатки бюджета прошлых лет, бюджет 
ориентирован именно на развитие.

Информационно-аналитическое управление
Воронежской городской думы.

Ориентир –  
развитие
В большом зале Воронежской городской 
думы состоялись публичные слушания по 
отчёту об исполнении бюджета городского 
округа город Воронеж за 2013 год

Вопросы – злободневные, и...

...они никого не оставили равнодушными.

 Основной направ-
ленностью бюдже-

та неизменно является 
социальная сфера, все 
обязательства здесь были 
учтены и выполнены.

Нашла отца в Хохольском районе
Монахиня из Санкт-Петербурга Валентина Оси-
пова спустя 70 лет нашла могилу своего отца в 
Хохольском районе. 

Место его захоронения женщина искала многие годы, 
писала запросы в архивы, но всё было безрезультатно. А 
после смерти матери, перебирая её вещи, нашла похоронку, 
в которой был написан адрес. Выяснилось, что отец Вален-
тины погиб в Великой Отечественной войне, освобождая 
Хохольский район. Он был старшим сержантом Советской 
Армии. Всё это время братскую могилу поддерживали в 
порядке родственники погибших солдат.

Ирина ЛАЗАРЕВА.

Помог это сделать районный конкурс профессио-
нального мастерства «Педагог года», проведенный 
среди воспитателей сельских и городских детских 
садов отделом образования Лискинского муници-
пального района.

Николай КАРДАШОВ

На отборочном этапе в конкурсе участвовало 14 педагогов 
дошкольных организаций. Шесть из них вышли в финал, ко-
торый прошёл в городском Центре развития творчества детей 
и юношества, где торжественно чествовали победителей в 
нескольких номинациях. В номинации «Вдохновение и педа-
гогический артистизм» равных не было Наталье Сапруновой 
– воспитателю детсада №6. Её коллегу из детского сада №8 
Валентину Науменко назвали лидером в номинации «Архи-
тектор детской души». «Лучшие традиции в образовании» 
победно поддерживает и развивает учитель-логопед из детсада 
№8 Римма Мухардимова.

А вот абсолютным победителем конкурса педагогическое 
сообщество признало Ирину Анучину – воспитателя детсада 
№2. После районного триумфа ей выпала честь  представлять 
лискинскую дошкольную педагогику на областном конкурсе. 
Второе и третье почётные места были отданы её коллегам Ольге 
Семченко из детсада №7 и Наталье Аборневой – инструктору 
по физической культуре детского садика №3.

Архитекторы детства
В Лисках восславили лучших воспитателей 
детских садов

Анастасия ВОРОНИНА

Она была построена в 1893 году, последняя служба в ней 
состоялась в 1932 году. Потом в ней открыли избу-читальню, 
затем клуб и склад. Вновь служить здесь начали лишь в 2005 
году. Большую помощь  прихожанам оказали сотрудники мест-
ной электросети и Бычковского лесничества. Совместными 
усилиями отреставрировали одно помещение, где недавно 
была совершена первая Божественная литургия. Также жи-
тели села обложили кирпичом и покрасили памятный крест, 
поставленный на месте разрушенной в 1942 году церкви в 
честь Рождества Пресвятой Богородицы. Построили её предки 
нынешних бычковцев аж в 1796 году. 

Церковь  
восстановят сообща
В селе Бычок  продолжается восстановление 
церкви Святого Василия Великого
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– В моём понимании – каж-
дый должен являться защит-
ником природы, а в душе мы 
все должны быть экологами. В 
деле охраны окружающей среды 
усилий только лишь муници-
палитета, учёных-экологов и 
общественников недостаточ-
но, необходимо участие всех 
– горожан, представителей 
научного сообщества, средств 
массовой информации, пред-
принимательства и других. У 
всех нас разные инструменты и 
возможности влиять на ситуа-
цию, но если мы будем объеди-
нены одной идеей – защищать 
природу – шансов на успех 
будет гораздо больше. Есте-
ственно, когда город развива-
ется, в определённые моменты 
он наступает на природу и без 
компромиссов не всегда можно 
обойтись. Я неравнодушен к 

этим вопросам и своей задачей 
считаю соблюдение баланса 
между развитием и комфортной 
окружающей средой, – подчер-
кнул Александр Гусев.

Дипломами и денежными 
премиями были награждены:

– Ирина Косинова, доктор 
геолого-минералогических 
наук, профессор, заведую-
щая кафедрой экологической 
геологии ФГБОУ ВПО «Во-
ронежский государственный 
университет» («За научную 
деятельность природоохран-
ного значения»);

– автономное учреждение 
культуры Воронежской об-
ласти «Воронежский зоопарк» 
и его директор Андрей Шесто-
палов («За просветительскую 
деятельность в области охраны 
окружающей среды»);

– Людмила Череватюк, 
представитель инициативной 
группы «Северный лес» («За 

экологическую пропаганду»);
– Олег Трегубов, кандидат 

сельскохозяйственных наук, 
доцент, заведующий кафедрой 
ландшафтной архитектуры и 
почвоведения ФГБОУ ВПО 
«Воронежская государствен-
ная лесотехническая акаде-
мия» («За личный вклад в дело 
охраны окружающей среды»);

– Юрий Гусляев, директор 

МБОУ ДОД Центр дополни-
тельного образования детей 
«Созвездие»  («За эффектив-
ное формирование экологиче-
ской культуры среди подрас-
тающего поколения»).

А в номинации «За особые 
заслуги в области охраны 
окружающей среды» награду 
получила уполномоченный 
по охране окружающей среды 

при губернаторе Воронежской 
области Надежда Стороженко. 
Впрочем, Надежда Викто-
ровна от денежной премии 
отказалась. Она попросила 
направить средства на рекон-
струкцию зеленого фонда дет-
ского стационарного хосписа 
(располагается на территории 
детской областной больницы 
№2).

Кроме того, в целях фор-
мирования активной позиции 
в решении проблем охраны 
окружающей среды, повышения 
уровня экологической куль-
туры, воспитания бережного 
отношения к природе и рацио-
нального использования при-
родных ресурсов у подрастаю-
щего поколения среди школь-
ников был проведён ежегодный 
конкурс «Лучший экологиче-
ский постер». Муниципальные 
бюджетные образовательные 
учреждения активно приняли 
в нём участие и представили 
более 60 работ, каждая из кото-
рых несёт определенный смысл 
и выражает индивидуальный 
подход к проблеме охраны 
окружающей среды.

За активную гражданскую 
позицию в деле решения эко-
логических задач городского 
округа город Воронеж и победу 
в городском конкурсе «Лучший 
экологический постер» благо-
дарственным письмом адми-
нистрации городского округа 
город Воронеж и памятными 
подарками награждены: Ирина 
Осипова, Анастасия Баркалова, 
Юлия Рудикова, Татьяна Клёпо-
ва, Владимир Ледовской, Антон 
Каневский, Александр Смыка-
лов, Алина Четошникова, Глеб 
Романов, Юлия Богомолова.

Александр Гусев: 

В душе мы все должны быть экологами
Городская власть | Глава Воронежа вручил премии защитникам природы

Алексей ПеТРОв

В администрации Воронежа прошёл торжественный 
приём, посвящённый чествованию как признанных 
экологов города, так и представителей подрас-
тающего поколения, которые заботятся об охране 
окружающей среды и участвуют в решении экологи-
ческих проблем.
В первую очередь, Александр Гусев поздравил лау-
реатов премии с победой и прошедшим 5 июня Днём 
охраны окружающей среды.

Александр Гусев с экологами разных поколений.

виталий ЧеРникОв

«Не написать книгу о Двор-
це я просто не мог», - признаёт-
ся её автор Михаил Волков. – 
Здесь с 1958 по 1962 гг., будучи 
ещё студентом Воронежского 
государственного педагогиче-
ского института, работал сна-
чала массовиком-затейником 
вместе с О.С.Анисимовой (в то 
время я играл на аккордеоне). 
Затем увлёкся фотографией. 
С этого времени стал внештат-
ным корреспондентом газеты 
«Коммуна». Параллельно Ми-
хаил Волков работал препода-
вателем фотостудии и кружка 
юных корреспондентов. 

«Дом юности нашей» - так 
назван подготовленный им 
сборник воспоминаний пре-
подавателей и кружковцев-
выпускников, посвящённый 
80-летию Воронежского Двор-
ца пионеров. Впрочем, начи-
нает свой рассказ он издалека 
– с истории города. Отдельная 
глава посвящена истории во-
ронежской пионерской орга-
низации, первым её отрядам, 
ведь история места, о котором 
рассказывает книга, своими 
корнями уходит в 1920-е годы. 
Первое в Воронеже внешколь-
ное учреждение комплекс-
ного типа – Дом пионеров и 
школьников – открылось 30 

ноября 1934 года напротив 
Кольцовского сквера. С 1937-го 
он стал Дворцом пионеров. Ме-
сто жительства тоже менялось 
не однажды. Так, в 1937 году 
все кружки переехали к Пе-
тровскому скверу – как пишет 
Михаил Волков, «школьникам 
было отдано лучшее здание 
в городе». Звучит, конечно, 
субъективно, но показатель-
но. Нынешнее здание Дворца 
творчества детей и молодёжи 
построено уже в совсем другую 
эпоху. 

В книге собрана инфор-
мация обо всех директорах 
Дворца начиная с 1934 года. 
Первые в списке – Григорий 

Погодичев, Анна Тюрина, Ми-
хаил Ужанский, Александр 
Дроздов… Всего 14 человек. 
Воспоминаниями о первых 
годах истории Дома пионеров 
и его сотрудниках того времени  
поделились кандидат медицин-
ских наук Галина Коротких, 
кандидат исторических наук 
Владимир Листенгартен. Есть 
в книге и несколько страниц 
о трагедии в саду пионеров, 
где в 1942 году погибли во 
время бомбёжки воронежские 
школьники, многие из которых, 
конечно же, часто бывали в 
Дворце пионеров. 

Нашлось в сборнике место 
не только для воспоминаний 

(в том числе и авторов «Комму-
ны» - Павла Попова, Людмилы 
Романовой), но и для архивных 
фотографий разных лет, и для 
стихов. Сохранились, напри-
мер, шуточные частушки о 
Дворце пионеров, сочинённые 
композитором и педагогом 
Юрием Удодовым: 

Шли по улице мальчишки, 
Меж собой базарили. 
- Мы на днях или пораньше 
Будем делать лазеры. 

В конце книги обещан более 
подробный разговор о совре-
менном Дворце творчества 
детей и молодёжи. 

Вечная юность 
книжная полка | К юбилею Воронежского Дворца пионеров выпущен сборник воспоминаний тех, кто творил его историю 

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

Пенсия | Консультируют специалисты 
Отделения Пенсионного фонда РФ  
по Воронежской области

Коэффициент – от стажа
Я 1963 г. рождения, т.е. на пенсию выйду в 60 лет. У меня 

28 лет стажа плюс год на учёте в Службе занятости. Как 
будет начислена пенсия, если у меня нет 30 лет и не удастся 
найти работу? 

По действующему законодательству право на назначе-
ние трудовой пенсии по старости в соответствии с Феде-
ральным законом от 17.12.2001г. №173-ФЗ «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» предоставляется 
мужчинам, достигшим возраста 60 лет, и женщинам, до-
стигшим возраста 55 лет, при наличии не менее пяти лет 
страхового стажа.

Для определения размера трудовой пенсии учитывает-
ся общий трудовой стаж - суммарная продолжительность 
трудовой и иной общественно полезной деятельности до 
01.01.2002г.

Перечень периодов, засчитываемых в общий трудо-
вой стаж, определён статьёй 30 Федерального закона от 
17.12.2001г. Так, например, наравне с периодами работы и 
(или) иной деятельности в общий трудовой стаж засчиты-
вается период получения пособия по безработице.

В зависимости от продолжительности общего трудово-
го стажа определяется стажевый коэффициент, который 
составляет 0,55 для мужчин, имеющих общий трудовой 
стаж не менее 25 лет, и повышается на 0,01 за каждый 
полный год общего трудового стажа сверх указанной про-
должительности, но не более чем на 0,20. 

В соответствии со статьей 30 Федерального закона 
от 17.12.2001г. №173-ФЗ «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» для расчета размера пенсии учи-
тывается среднемесячный заработок застрахованного 
лица за 2000-2001 годы по сведениям индивидуального 
(персонифицированного) учета в системе обязательного 
пенсионного страхования либо за любые 60 месяцев под-
ряд на основании соответствующего документа.

За те периоды работы, которые имели место после 
01.01.2002г., при исчислении размера пенсии учитываются 
только суммы уплаченных (начисленных) работодателем 
в Пенсионный фонд РФ страховых взносов. 

Подтвердите документально
В моей трудовой книжке нет печати на первой странице. 

Она заполнялась 9 октября 1978г. Мне 49 лет, как быть? 
В соответствии с Федеральным законом от 17.12.2001г. 

№173-ФЗ «О трудовых пенсиях в Российской Феде-
рации» при подсчете трудового (страхового) стажа пе-
риоды работы и (или) иной деятельности до регистрации 
гражданина в качестве застрахованного лица в системе 
обязательного пенсионного страхования подтверждаются 
документами, выдаваемыми работодателями или соот-
ветствующими государственными (муниципальными) 
органами. 

Согласно Правилам подсчета и подтверждения 
страхового стажа для установления трудовых пенсий, 
утвержденным постановлением Правительства РФ от 
24.07.2002г. №555, и Положению «О порядке подтвержде-
ния трудового стажа для назначения пенсий в РСФСР», 
утвержденному приказом Министерства социального 
обеспечения РСФСР от 04.10.1991г. №190, основным до-
кументом, подтверждающим общий трудовой и страховой 
стаж, является трудовая книжка установленного образца. 
Трудовая книжка должна быть заполнена в соответствии 
с требованиями инструкции, действовавшей на момент 
её заполнения.

В тех случаях, когда в трудовой книжке содержатся 
неправильные и неточные записи либо не содержатся 
записи об отдельных периодах работы, в подтверждение 
трудового стажа принимаются справки о работе или о на-
числении заработной платы, лицевые счета и ведомости на 
выдачу заработной платы, письменные трудовые договоры 
и соглашения с отметками об их исполнении и иные до-
кументы, содержащие сведения о периодах работы.

Начиная с 01.01.1975г. трудовые книжки оформлялись 
в соответствии с Инструкцией о порядке ведения трудо-
вых книжек на предприятиях, в учреждениях и организа-
циях, утвержденной постановлением Госкомтруда СССР 
от 20.06.1974г. №162. Форма трудовой книжки и вклады-
ша к ней утверждены постановлением Совмина СССР и 
ВЦСПС «О трудовых книжках рабочих и служащих» от 
06.09.1973г. №656. Сведения о работнике на титульном 
листе трудовой книжки заверяются подписью специально 
уполномоченного лица и печатью организации, впервые 
заполнившей её.

В том случае, если трудовая книжка оформлена с на-
рушением Инструкции от 20.06.1974г. №162, а именно, на 
её титульном листе отсутствуют печать организации (или 
печать отдела кадров), на которой впервые заполнялась 
трудовая книжка, необходимо документально подтвер-
дить период работы в данной организации. 

Для оказания содействия в запросе документов, под-
тверждающих факт работы, можно обратиться в Управление 
Пенсионного фонда РФ и орган по месту жительства. 

Cемейный вопрос | Отвечает  
Мария ИШКОВА, адвокат адвокатской 
конторы Геннадия Маклакова (г.Воронеж, 
ул.Пушкинская, 22/17, тел. 277-71-60)

Алименты от матери
Имеет ли право бывший муж требовать с меня уплаты 

алиментов, если ребёнок в возрасте 14 лет захотел жить с 
ним?

В соответствии с Семейным кодексом РФ, ваш муж 
имеет право на алименты, т.к. ребенок проживает с ним 
и находится у него на содержании. Закон не освобождает 
женщину от уплаты алиментов, а указывает на право ро-
дителя, с кем проживает ребенок, на их получение.

Земля и люди | Разъясняет  
Ирина МИРОШнИченКО, начальник 
юридического отдела филиала  
Федеральной кадастровой палаты  
по Воронежской области

Документы представляются
Можно ли зарегистрировать право на долю земельного 

участка, если соседи оформили право на свою долю, а зем-
леотводные документы не дают?

Вторые экземпляры землеотводных документов хра-
нятся в архиве органов технического учета и технической 
инвентаризации, заверенные копии которых выдаются по 
заявлению любого лица.

николай сТАРЫХ

Как утверждают названные 
выше исследователи, в Воро-
неже 23 процента населения 
считает принимаемые в регио-
не антикоррупционные меры 
эффективными, а в стране – 
только 5 процентов. Впрочем, 
что такое даже 23 процента? 
Всего лишь пятая часть от всех 
воронежцев. Но тому есть объ-
яснение, о котором речь пойдёт 
ниже.

На общественное мнение 
большое влияние оказывают 
средства массовой информа-
ции. Начиная с прошлого года, 
воронежские СМИ пестрят 
скандальными разоблачения-
ми, которые связаны с депу-
татами, мэрами, крупными 
чиновниками и другими «силь-
ными мира сего». Периодиче-
ски мелькали и продолжают 
мелькать фамилии: Шипулин, 
Тюрин, Марков, Трубников, 
Кулаков, Бажанов, Фетисов, 
Полуказаков… 

В 2013-м сотрудниками ре-
гионального Следственного 
управления было возбуждено 
19 уголовных дел по преступле-
ниям лиц, в отношении которых 
применяется особый порядок 
производства. При этом «тузы-
спецсубъекты» обвинялись в 
совершении трёх десятков пре-
ступлений, многие из которых 
как раз и получили широкий 
общественный резонанс.

В связи с тем, что в Воро-
нежской области в антикор-
рупционные сети попадает не 
только мелкая рыбёшка вроде 
преподавателей вузов, докторов 
и заведующих детсадами, глава 
Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилл 
Кабанов приводит наш регион 
в пример другим субъектам 
Федерации. 

На недавней пресс-конфе-
ренции в информационном 
агентстве РБК руководитель 
названного Комитета заявил, 
что борьба с коррупцией за-
нимает второе место в списке 
проблем, на решении которых 
должен сосредоточиться Вла-
димир Путин (На первом месте, 
по результатам соцопросов, 
– решение вопросов экономи-
ческого роста.)

С 2012 года проблема кор-
рупция по значимости для 
россиян «обогнала» вопрос 
расслоения общества на бедных 
и богатых. Разумеется, власти 
не могут не реагировать на это. 
Кирилл Кабанов перечислил 
громкие уголовные дела, в том 
числе против чиновников Мин-
обороны, запрет на владение 
зарубежными счетами, борьбу 
с «бизнесменами» в российском 
парламенте. 

Однако воронежцев, надо 
полагать, больше волнуют 
региональные проблемы. К 
тому же затянувшееся дело 
Минобороны вряд ли убедило 
людей в желании верховных 
властей навести в этом ведом-
стве полный порядок – пока 
что пострадали чиновники 
среднего звена. К тому же, 
к сожалению, практически 
развалились воронежские 
скандальные дела, в том чис-
ле связанные с дорожным, 
коммунальным и лизинговым 
беспределом. Вот отсюда и 
столь малые 23 процента, на-
званные выше.

Как бы то ни было, а На-
циональным планом противо-
действия коррупции опре-
делены основные задачи на 
2014-2015 годы: совершенство-
вание организационных основ 
противодействия коррупции; 
обеспечение исполнения за-
конодательных актов и управ-

ленческих решений в области 
противодействия коррупции; 
активизация антикоррупци-
онного просвещения граждан 
с целью повышения уровня их 
сознательности. 

С учётом этого построил 
своё выступление с трибуны 
зонального Дня правитель-
ства Воронежской области, 
который проходил  18 апреля в 
Панинском районе, временно 
исполняющий обязанности 
вице-губернатора Юрий Агиба-
лов. Он рекомендовал органам 
местного самоуправления в 
срок до 1 августа 2014 года под-
готовить и внести изменения 
в антикоррупционные планы 
работы.

К слову, с 2008 года в про-
куратуре области существует 
отдел по надзору за исполне-
нием законов о противодей-
ствии коррупции. Работы у 
него много. Всего же правонад-
зорными сотрудниками только 
за 2012-2013 годы в регионе 
было выявлено более 12800 
законодательных нарушений, 
в их числе 2050 незаконных 
правовых актов. К дисципли-
нарной и административной 
ответственности привлечено 
1550 должностных лиц.

О том, как ранее расстав-
лялись акценты в борьбе с 
коррупцией в нашем регионе, 
можно судить по повестке дня 
мартовского совместного за-
седания антикоррупционного 
совета при губернаторе и ко-
ординационного совещания по 
обеспечению правопорядка в 
Воронежской области. 

Первым стоял вопрос об 
итогах законности государ-
ственных закупок в 2012- 
2013 гг. Далее речь шла о состо-
янии и мерах по созданию эф-
фективной системы обратной 
связи с населением и институ-
тами гражданского общества по 
профилактике коррупционных 
правонарушений. Под занавес 
был рассмотрен комплекс мер, 
направленных на выявление 
и раскрытие коррупционных 
преступлений, совершаемых 
должностными лицами в ор-
ганах власти и местного само-
управления. 

В принципе первый пункт 
означенной повестки дня со-
ответствует статистике Нацио-
нального антикоррупционного 
комитета. По его данным, 90 
процентов коррупционного 
«бизнеса» приходится на гос-
закупки, распределение бюд-
жетных средств, управление 
фондами государственной, 
региональной и муниципаль-
ной собственности, а также 
на отмазывание силовиками 
взяточников. Остальные 10 
процентов – это так называе-
мая низовая или бытовая кор-
рупция с небольшим размером 
взяток.

А недавно глава российского 
МВД Владимир Колокольцев 
сообщил через ИТАР-ТАСС, 
что средний размер взятки в 
стране в прошлом году удвоил-
ся и составил 145 тысяч рублей. 
При этом, по словам министра, 
совершено почти 16 тысяч 
преступлений, связанных с 
хищением и нецелевым исполь-
зованием бюджетных средств. 
Причём «коррупционеры всё 
больше наглеют: в три раза 
возросло число пресечённых 
фактов получения взяток груп-
пой лиц по предварительному 
сговору и на 60 процентов – 
организованной группой или 
преступным сообществом».

Социологи силового ведом-
ства дополняют: помимо того, 
что аппетиты взяточников 
растут, ныне стало преобладать 
«коррупционное вымогатель-
ство». То есть ранее люди сами 
несли деньги, чтобы решить 
свой вопрос, а теперь граждан 
вынуждают давать взятки и 
преподносить отнюдь не скром-
ные презенты.

Объективности ради, ещё 
раз обращусь к исследователь-
скому материалу международ-
ной организации Transparency 
International. Из него следует, 
что в большей степени под-
вержены коррупции не только 
госслужащие и полицейские. 
Дело дошло до того, что Нацио-
нальный план борьбы с корруп-
цией предусматривает создание 
специального подразделения, 
координирующего меры по про-
тиводействию взяточничества в 

судейском корпусе и аппаратах 
судов. Следом в антирейтинге 
идут законодательная власть, 
политические партии, здраво-
охранение и образование. 

Для меня лично очевидна 
взаимосвязь первого и третьего 
вопросов повестки дня совмест-
ного заседания антикоррупци-
онного совета при губернаторе 
и координационного совещания 
по обеспечению правопорядка в 
Воронежской области. Что ка-
сается второго вопроса…

Читатели «Коммуны», воз-
можно, удивятся: по данным 
прокуратуры области, в по-
следние годы большая часть 
антикоррупционных уголов-
ных дел была возбуждена по 
информации граждан, а не в 
результате оперативной ра-
боты правоохранителей. По-
хоже, уверенность воронежцев 
в собственных силах растёт, 
как растёт и уверенность всех 
россиян: согласно опросу всё 
той же компании Transparency 
International, 45 процентов 
респондентов убеждены, что 
их голос имеет значение, 86 
процентов готовы сообщить о 
факте коррупции. Для срав-
нения: три года назад столь 
решительно были настроены  
52 процента респондентов. 

В общем, наши сограждане – 
молодцы! Вот только смущает 
информация облпрокуратуры: 
следователь СУ УМВД по Же-
лезнодорожному району была 
готова прекратить уголовное 
дело о мошенничестве за взятку 
в размере… 1,2 миллиона руб-
лей! Сомневаюсь, что дама при 
погонах и до этого перебивалась 

с кваса на воду. И уж точно 
знаю: по статистике Верховного 
суда РФ, на взятки до 10 тысяч 
рублей в России приходится 75 
процентов всех уголовных дел 
о коррупции, дошедших в 2013 
году до рассмотрения. Отсюда 
мой скепсис по поводу «всена-
родной» борьбы с коррупцией. 

Но я хоть и знаю, что «мафия 
бессмертна», а всё же разделяю 
оптимизм опрошенных воро-
нежцев. Надеюсь, нас не постиг-
нет полное разочарование.

Во-первых, хочется верить, 
что региональные власти и 
силовики не на словах, а на 
деле борются с коррупцией. 
Во-вторых, министр МВД Вла-
димир Колокольцев порадовал 
(и огорчил одновременно): «За 
последний отчётный период 
на 18 процентов увеличилось 
общее количество выявленных 
фактов взяточничества».

А главное, в соответствии с 
Национальным планом борьбы 
с коррупцией в РФ, российское 
правительство должно оце-
нить «коррупционные риски 
в сферах ЖКХ, потребитель-
ского рынка, строительства 
и при реализации крупных 
инфраструктурных проектов. 
На основе этого анализа над-
лежит выработать комплекс 
мер по снижению уровня кор-
рупции».

Надеюсь, предстоящие меры 
не будут столь «жёсткими», как 
очередное нововведение: стои-
мость презентов госслужащим 
не должна превышать трёх ты-
сяч рублей. Имейте это в виду, 
волонтёры – добровольные 
борцы с коррупцией!

А взяточник всё больше наглеет…
Экспертиза «коммуны»  | 11 апреля 2014 года обнародован национальный план противодействия коррупции в РФ.  
Оказывается, воронежцы восприняли его более оптимистично, чем остальные россияне
В том, что коррупции станет меньше, уверены 22,5 
процента наших земляков. В целом по РФ таким же 
образом мыслят 14,8 процента взрослых граждан. 
Соответствующие данные приводят независимая 
социологическая служба «Ваше мнение!» и между-
народная организация Transparency International. 
Разрыв в суждениях объясняется, скорее всего, раз-
ницей в оценке уровня борьбы с коррупцией. 

CОцОПРОс в Тему:
независимая социологическая служба «ваше мнение!» 
задала жителям воронежа два актуальных вопроса. 
1. Как вы думаете, повлияет ли принятие Национального плана 
борьбы с коррупцией в РФ на ситуацию в стране?

22,5% - да, коррупции станет меньше; 37% - нет, ситуация 
не изменится; 23% - коррупция будет по-прежнему расти;  
17,5% - затрудняюсь ответить.
2. Как вы оцениваете меры борьбы с коррупцией в Воронеж-
ской области?

23% - как эффективные; 27% - как весьма скромные;  
31% - как неэффективные; 19% - затрудняюсь ответить.
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ДНевНиК МежДУНАрОДНОгО плАтОНОвсКОгО фестивАля

Алина хорошо говорит по-
русски, что в равной мере удив-
ляет и радует. С одиннадцати 
лет она живет в Лондоне, куда 
переехала семья после того, 
как отец, известный контра-
басист Ринат Ибрагимов был 
приглашен в Ковентгарден-
ский оркестр на пост первого 
контрабаса. В Англии училась 
в школе Иегуди Менухина и 
в Лондонском королевском 
колледже музыки. В 2009 году 
Ибрагимова получает награду 
Classical BRIT Awards как 
«Лучший молодой исполни-
тель», а в 2010 году становится 
и самым молодым лауреатом 
премии Эмили Андерсон Ко-
ролевского филармонического 
общества. Затем имя Алины 
Ибрагимовой не сходит с кон-
цертных афиш - она выступала 
с лучшими оркестрами, среди 
которых Лондонский симфо-
нический, оркестр Би-Би-Си, 
Оркестр Берлинского Кон-
цертхауса, Симфонический 
оркестр Штутгартского радио. 
Она любит приезжать в Рос-
сию – не раз ее приглашал на 
свои фестивали Валерий Гер-
гиев. По ее словам, часто вспо-
минает «свое раннее детство, 
русскую глубинку - то, что 
навсегда осталось в душе».

В этот раз в России ока-
залась с легкой руки Гидона 
Кремера, который еще после 
Первого Платоновского фе-
стиваля подал его устроителям 
идею пригласить Алину Ибра-
гимову как одного из наиболее 
ярких музыкантов. 

Репертуар молодой скри-

пачки огромен. Она играет 
разную музыку, и старинную, 
и авангард. Записала диски с 
произведениями Шиманов-
ского, Прокофьева, Рославца, 
совсем недавно - Хартмана, 
Изаи. В ближайших планах 
– записать шесть дисков с со-
натами Моцарта. 

В исполнении Алины Ибра-
гимовой и Воронежского ака-
демического симфонического 
оркестра под управлением 
главного дирижера оркестра, 
народного артиста России 
Владимира Вербицкого про-
звучал Скрипичный концерт 
Яна Сибелиуса. Произведение 
сложное, требующее от скри-
пача большой технической 
оснащенности, романтической 
свободы, точности и тонкости 
интонирования, а от оркестра 
– способности к мгновенным 
переключениям звуковых эф-
фектов, к утонченной игре 
скандинавскими красками 
«белым по белому» - этот кон-
церт прозвучал величественно, 
с северной строгостью и не-
посредственной эмоциональ-
ностью. Не случайно концерт 
Сибелиуса стал столь популя-
рен: его национально-финский 
колорит оркестровой партии и 
невероятно красивая музыка у 
скрипки сделали его таковым 
– и все эти его свойства были 
достигнуты на новой высоте 
в прекрасном дуэте Алины 
Ибрагимовой и воронежского 
оркестра. 

- Оркестр не должен просто 
«аккомпанировать», а я – про-
сто «солировать», - убеждена 
Алина. - Всегда нужно стре-
миться к ансамблю. А чтобы на-

учиться искусству ансамбля, 
надо много играть камерной 
музыки. Именно так рождается 
общительность, особая реакция 
музыкантов.

После Сибелиуса публика 
настолько прониклась духом 
северной музыки и мастер-
ством исполнителей, что долго 
не отпускала солистку.

- Я редко играю на бис, - ска-
зала она на пресс-конференции. 
– Ведь в любой программе есть 
свой смысл. Не хотелось бы его 
ломать.

Но в этот раз она изменила 
своей привычке ограничивать-
ся только тем, что стоит в про-
грамме – и после Сибелиуса 
прозвучала еще Третья соната 
solo Изаи, которую называют 
еще «Балладой». Когда-то 
Эжен Изаи посвятил эту му-
зыку выдающемуся скрипачу-
виртуозу Джордже Энеску – и 
с тех пор она живет только в 
наиболее совершенных формах 
исполнительства. 

Логика в построении 
концерта от такого «до-
полнения», конечно, 
ничуть не пострадала. 
Вся программа целиком 
была отдана музыке ХХ 
века. Концерт Сибелиу-
са - 1903 год создания, 
романтическая Соната 
Изаи - 1923-й, и затем 
звучали сочинения Ан-
тона Веберна, Арнольда 
Шенберга и Альбана 
Берга - программа вто-
рого отделения была 
обозначена как «Три 
лика Нововенской шко-
лы». И вот тут музыка 
заговорила совсем на 
другом языке. Здесь 
можно было услышать 
действительно три раз-
ных «лика» нововенцев, 
которые успешно во-
площал в звуках Во-
ронежский академиче-

ский симфонический оркестр, 
на этот раз под управлением 
Игоря Вербицкого. Причем 
программа была построена та-
ким образом, что можно было 
проследить путь усложнения 
и формирования этой новой 
музыки. 

Известно, что музыку ново-
венцев привычно маркируют 
как экспрессионизм, несущий с 
собой трагизм мироощущения 
и еще то, чем, собственно, и 
объясняют ее революционно-
реформаторский смысл - это 
додекафонную технику. Между 
тем новая техника не сразу вы-
шла в свет – лишь в 20-е годы. 
Сочинения же, прозвучавшие в 
концерте, были написаны рань-
ше, и их родословная напря-
мую связана с романтическими 
австро-немецкими традициями. 
Когда зазвучала «Пассакалия» 
Веберна – первенец компози-
тора, то невольно вспомнился 
финал Четвертой симфонии 

Брамса: та же строгость формы, 
та же насыщенность богатыми 
оркестровыми красками. Это 
раннее сочинение Веберна 1908 
года находится еще в рамках 
тональности, усложненной, до 
предела расширенной, но еще 
нет в нем отказа от мощной 
организующей системы. 

Этап атональности демон-
стрировали пьесы Шенберга, 
созданные в 1909-м. Перед 
дирижером стояла сложная за-
дача - достичь особой информа-
ционной плотности музыкаль-
ного потока, такой свободы, где 
постоянно меняются темпы, 
где музыка – прихотлива и из-
менчива. В чисто экспрессио-
нистической манере оркестр 
достигал крайностей звучания, 
сменяя стремительный порыв 
на едва слышную тишину, 
а временами погружаясь в 
особый слой размышлений и 
философской глубины. 

Берг, которого относят к 
наиболее радикальной ветви 
австро-немецкого экспрессио-
низма, был представлен одной 
из Трех пьес для оркестра ор.6. 
В момент их создания -1914-
1915 годы – композитор на-
ходился в преддверии мировой 
славы. И то новое, что было 
в этой музыке – «снижение» 
жанра, гротеск вместо роман-
тической поэтизации - дало 
возможность оркестру вопло-
тить иную личину зла через 
пародийное, страшное звуча-
ние Марша. 

В общем, концерт развер-
нул музыкальную программу 
фестиваля еще на один гра-
дус в сторону современности. 
Правда, сама современная му-
зыка на фестивале стала сродни 
некоему фантому. Видением из 
прошлого. 

Если оглянуться на стреми-
тельно промчавшиеся, пере-
полненные событиями, десять 

фестивальных дней и сфоку-
сировать всю музыкальную 
программу Платоновского фе-
стиваля, то в такой еще совсем 
близкой и живой ретроспекти-
ве легко читается хронограф 
прозвучавшей музыки. Выс-
ших точек современности, как 
видим, достигли Пуленк, ново-
венцы, Стравинский, Дебюсси 
и Равель – все произведения, 
исполнявшиеся на фестивале, 
были созданы этими компози-
торами не позже 1930-х годов, 
а в большинстве и не позже 
1920-х. Мы привычно считаем 
современной музыкой все, что 
дал нам ХХ век. Но ни музы-
канты, ни слушатели, жившие 
и творившие в ХХ веке, не 
считали «современной» музы-
ку века ХIХ. Столь велик был 
перелом столетий. Сегодня же 
мы видим, что музыка нашего 
столетия и даже конца ХХ века 
еще не перешла рубикон вос-
приятия: для многих не только 
слушателей – для многих ис-
полнителей она остается лишь 
в ранге непроверенных опытов, 
далеких от беспроигрышных 
шедевров. 

Тем не менее, современ-
ности от ХХI века на Пла-
тоновском фестивале было 
предостаточно. Она сконцен-
трировалась на спектаклях 
и уличных представлениях, 
в новом разделе «Музыка 
мира». «Мы рассчитываем на 
то, что слушатели будут рас-
ширять свои представления 
об искусстве. Не только удо-
влетворять свои ожидания, но 
и развиваться» - так обозна-
чил задачу фестиваля его ди-
ректор Михаил Бычков. Жаль 
только, что академическая му-
зыкальная программа, во вся-
ком случае, основная ее часть, 
так и осталась в прекрасном 
классико-романтическом «да-
леком».

В сторону современности
Завершающим концертом академической программы стало выступление молодой скрипачки из Великобритании Алины Ибрагимовой

Анна ШАЛАГИНА

Мы еще раз смогли убедиться, насколько сильна рос-
сийская музыкальная школа в мире. Девочка родом 
из-под Екатеринбурга училась сначала в Москве, 
затем в Лондоне, сегодня – музыкант с мировым 
именем. 

Алина Ибрагимова.

- Дыхание – то, что нас 
объединяет. Мы все дышим, - 
сказал на пресс-конференции 
Крис Эванс, один из актёров 
британской компании «Гекко», 
которые благодаря Между-
народному театральному фе-
стивалю имени А.П.Чехова 
показали в Воронеже свой 
спектакль «Вспоминая утра-
ченное». Едва стихли овации в 
большом зале, многие зрители 
поспешили в малый: там через 
несколько минут началась 
«Митина любовь» московско-
го Гоголь-центра по рассказу 
Ивана Бунина. 

Оба спектакля – про тот миг, 
когда дыхание прерывается. 

В аннотации к «Вспоминая 
утраченное» из буклетика, вы-
пущенного накануне начала 
Платоновского фестиваля, 
сообщалось: «несколько фраз, 
звучащих на разных языках, 
не требуют перевода». Всё 
же таких фраз больше, чем 
«несколько», и какие-то эпи-
зоды без расшифровки того, о 
чём говорят, воспринимаются 
сложнее. Впрочем, в спектакле 
звучит речь на разных языках, 
и неполное понимание слов 
зрителями, очевидно, входит 
в задачу его создателей. Мы не 
знаем, о чём говорят гости во 
время застолья, так же, как и 
для маленькой Лили это был 
малоразборчивый гул голосов. 
Не слишком важны и причины 
ссор её родителей – танцовщи-
цы и официанта. 

Наверное, «Вспоминая утра-
ченное» – тот случай, когда 
зритель оказывается просто 
вынужден из предложенных 
ему осколков собственноруч-
но складывать мозаику. Не у 
каждого результат совпадёт с 
тем, что придумал автор идеи 
и постановщик Амит Лаав; но 
вдруг у зрителя получится ещё 
интереснее? Когда я писал этот 
текст, решил поискать в Интер-
нете свежие газетные отклики. 
Нашёл один или два, но их ав-
торы старательно уклонились 
от описания рассказанной нам 
истории. 

Кажется, главная героиня 
Лили (актриса Джорджина 
Робертс) умирает – или уже 
мертва, и фрагменты прожи-
того проносятся в её гаснущем 
сознании. Обычная жизнь 
обычной женщины. Вот она 
веселится с друзьями на дис-
котеке, вот встретила будущего 
мужа, но что-то пошло не так 
в их жизни (без перевода не 

понять – впрочем, можно усмо-
треть в одной из сцен намёк, что 
верным супругом он не был).  
Лили постоянно возращается 
к воспоминаниям детства – 
видимо, родительские ссоры 
были слишком частыми, а по-
том что-то случилось с матерью 
– смерть? 

Сама по себе эта история 
(или та, какую сможет до-
мыслить другой зритель) не 
блещет оригинальностью, как 
судьба любого человека. К 
тому же есть ощущение, что 
в компании «Гекко» на ре-
петициях смотрели фильмы 
такого дипломированного ис-
следователя Потустороннего и 
бездн человеческой души, как 
Дэвид Линч. В театральном и 
киноискусстве уже сформиро-
вались определённые приёмы 
изображения сновидений, 
посмертного существования 
и т.п. Какими-то из них созда-
тели «Вспоминая утраченное» 
воспользовались, может быть, 
даже осознанно, чтоб зритель, 
увидев море света за дверью, 
перед которой танцует главная 
героиня, в нужный момент до-
гадался: «Ага. Всё-таки умер-
ла» - и полез в карман за носо-
вым платком. Даже «штампы» 
в этом неплохо выстроенном, 
почти не провисающем, ско-
рее холодноватом, чем тёплом 
(даже при наличии испанских 
танцев), и в то же время даю-
щем себя полюбить спектакле 
работают на выполнение твор-
ческой задачи. 

«Митина любовь» начина-
ется с самоубийства главного 
героя. Дальнейшее – рассказ 
о причинах его гибели. Об-
становка, в которой проис-
ходит представление (герои час 
двадцать не слезают со стены 

и довольно-таки резво пере-
двигаются по ней, опираясь 
на торчащие металлические 
штыри), - не только придуман-
ная режиссёром Владиславом 
Наставшевым остроумная ме-
тафора. Можно сблизить этот 
спектакль с тем, о котором я 
писал выше, вообразив, что так 
трансформировались реальные 
события в голове умирающего 
Мити, которыму оказалось 
проще убить себя, чем спу-
ститься на землю.  

 Это спектакль для дво-
их актёров. Митя – Филипп 
Авдеев, Катя - Александра 
Ревенко. Действие бунинского 
рассказа перенесено в услов-
ные советские шестидесятые-
семидесятые, и интонации 
актёров поначалу кажутся 
отсылкой к тюзовским спекта-
клям той поры. Он любит её, 
она им играет. Но юные герои 
живут на стене, их телам меша-
ют встретиться штыри и земное 
тяготение. Приходится ему всё 
бросить, уехать в деревню. Про-
щались на вокзале... 

«Иван Бунин. Митина лю-
бовь», - объявляет вдруг актри-
са, когда спектакль идёт уже 
минут десять. Или не актриса, а 
Катя? И то, что мы видим даль-
ше, это как бы её «спектакль», 
каким его увидел Митя перед 
смертью от страсти? Вскользь 
брошенное ею признание в 
любви к театру предстаёт чуть 
ли не жизненным манифестом. 
Любимая девушка Мити (а в 
её лице – весь мир) видится 
отрабатывающей на нём актёр-
ские приёмы, разыгрывающей с 
ним представление по мотивам 
бунинского произведения о 
совсем другой эпохе. Отсюда 
и некоторый наигрыш, порой 
издевательское комикование, 

с которыми ведут себя её «пер-
сонажи». 

Самка богомола самцу го-
лову откусывает – а тут сама 
реальность (кстати, слово 
женского рода) откровенно 
глумится над юношеским чув-
ством, безжалостно подсовывая 
в постель циничных призраков 
с любимым лицом, превращая 
мечту в (траги)фарс. Для Мити 
от страсти стали неразличимы 
сон и явь, далёкое, манящее 
недоступностью, и близкое – 
доступное и дешёвое до такой 
степени, что от этого невоз-
можно жить. 

Чувствуется, как боится 
авдеевский Митя чувств, с ко-
торыми не в силах совладать. 
Это ощущение усугубляют 
обстоятельства, в которых при-
ходится играть актёрам. Лазить 
по стене перед зрителями без 
страховки, опираясь лишь на 
торчащие прутья, неудобно, да и 
просто боязно, даже когда дела-
ешь это в пятьдесят седьмой раз. 
На первых показах «Митиной 
любви» страх Мити в любой 
миг сорваться от любви вниз и 
погибнуть у всех на глазах ощу-
щался, наверное, ещё острее. 

Теперь-то он гораздо резвее 
пытается спастись от жлобова-
той деревенской соблазнитель-
ницы. Но плотское всё равно 
настигнет и окончательно ли-
шит опоры. Любовь убивает 
порой быстрее, чем курение. 

«А ведь ещё легко отде-
лался парень! Мог бы ведь до 
восьмидесяти вот так по стене 
бегать», - подумает иной зри-
тель, включая на улице мобилу. 
На экране высветится номер 
телефона и сообщение: «Этот 
абонент звонил вам семь раз». 
«Жена», - догадается зритель и 
нежно улыбнётся. 

Жизнь как смертельная болезнь
Два очень разных спектакля, показанных один за другим в Воронежском концертном 
зале, для автора этой статьи неожиданно срифмовались
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Виталий ЧЕРНИКОВ

«Вспоминая утраченное». «Митина любовь».

Нуждается ли современный танец хоть в какой-
то расшифровке? Вопрос для многих знатоков и 
любителей балета, конечно, риторический: причём 
здесь здравый смысл, а тем более сюжет? – по-
следует ответ. - Сама по себе заоблачная пласти-
ка «думающих, интеллектуальных» тел – вот что 
прельщает и дает повод для эстетических пережи-
ваний.

Виктор СИЛИН

Наверное, это так, если  рассматривать постановки 
британца Уэйна Макгрегора.  Танцовщики у него демон-
стрируют  почти безграничные возможности человеческого 
тела, за которым чаще всего могут стоять «оголенный» 
нерв и боль.

Совсем иное дело спектакли другого британца – Рассела 
Малифанта. Во всяком случае, это касается его «Непод-
вижного потока», который воронежский зритель увидел 
в фестивальные дни на сцене театра оперы и балета.

Сюжетная канва, словно стрела, пронизывает все сквоз-
ное действие: человек и Вселенная – с зарождения жизни 
на Земле - и вся история, которая состоит из бесконечных 
войн между племенами и сообществами, а на уровне полов 
– мужчины  и женщины.

Не случайно, наверное, и то, что из тьмы и хаоса первона-
чально возникает тело чернокожего танцовщика – челове-
ческая жизнь, как известно, зародилась в Африке, а потом, 
словно колесница, покатилась по другим континентам.

Постепенно наш прародитель, его танцует Диксон Мбай, 
распрямляясь и поднимаясь, начинает кругами все больше 
и больше захватывать пространство. Вообще хореограф в 
данном случае все свои танцевальные фантазии строит 
на вращении: вращаются Вселенная и Земля, а вместе с 
ними и всё то, что населяет мир. В этот вихрь вовлечены 
мужчины и женщины. 

У Рассела Малифанта всего четыре исполнителя, вклю-
чая и его самого. Причём трое мужчин и одна женщина 
– Кэрис Стэнтон. Но несмотря на столь малочисленный 
состав, в «Неподвижном потоке» есть полноценный, прон-
зительный, идущий по нарастающей танец: и соло, и дуэт, 
и ансамбль. Просто удивительно, как всего лишь три ис-
полнителя создают иллюзию массового противоборства–
побоища. И вновь хореограф за основу берет сложнейшие 
вращательные движения.

В последней, пятой по счету, из миниатюр в открытое 
противоборство вступают мужское и женское начала. Этот 
извечный конфликт длится уже не одно тысячелетие. 

Одним из действующих лиц постановки, как отмечают 
многочисленные критики, по праву  является световое 
действо. Более того, «свет выступает в роли посредника 
между танцорами».

И это так.
Когда Он и Она попадают в полосу полного отчужде-

ния, то по сцене пробегают две световые дорожки, они не 
пересекаются, а идут одна параллельно другой. И каждый 
оказывается в изоляции: треугольник света попеременно 
высвечивает то фигуру мужчины, то фигуру женщины. Но 
одиночество губительно. И так бесконечно не может про-
должаться, ибо жизнь – это есть движение (вращение!) и 
взаимодействие. Где-то на пересечении света и тьмы вновь 
происходит слияние мужского и женского начал. А две 
параллельные световые дорожки объединяются  в одно 
целое, словно порастая друг в друга. Этим Рассел Мали-
фант будто говорит: «А счастье всё-таки возможно…»

Второй спектакль, имеющий какое-то отношение к 
танцу, привезла труппа из Израиля. «Устрица» - так назы-
вается постановка – сделана Инбаль Пинто и Авшаломом 
Поллаком. Для этого буффонадного зрелища куда больше 
подходит цирковая арена. Здесь пластические элементы 
редко переходят в собственно танец. И все происходящее 
завязано и связано с цирком, с клоунадой. Занятно, мило, 
непосредственно, но не более того.

Публика прекрасно реагирует на все происходящее на 
сцене, много смеется и даже вступает в диалог: выкрики-
вает реплики. Ну чем вам не цирковая атмосфера?! 

И у меня было желание громко воскликнуть: «Пре-
лестно!»

И откланяться.

Между светом 
и тьмой
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Сцена из спектакля «Устрица».

На фестивальном Afterparty выступила 
питерская группа «АВИА» 

Музыка для масс 

Виталий ЧЕРНИКОВ 

Возникшая в середине 
1980-х после распада не менее 
легендарных «Странных игр» 
как трио Николая Гусева, 
Алексея Рахова и Александра 
Кондрашкина, она быстро 
разрослась в несколько раз. 
Всесоюзную славу обрела 
благодаря еще и «физкуль-
турной группе» актёра и ре-
жиссёра Антона Адасинского. 
Однажды та разовьётся до от-
дельного проекта «Дерево». 

Не так давно у «АВИА» 
случилось второе рождение. 
Группа даже, рассказывал 
Адасинский воронежским 
журналистам, работает над 
новым альбомом после почти 
двадцатилетнего перерыва. А 
пирамиду за спиной музыкан-
тов выстраивает уже новое 
поколение. Наверное, дей-
ствительно время для такой 
музыки снова пришло. 

Впрочем, на концерте зву-
чала только «классика»: «Но-
чью в карауле», «Весенняя 
массовая», «Урок русского 
языка» - и, конечно же, «Я не 
люблю тебя» (по сути, одна 
из первых советских рэп-
композиций – среди прочих 
своих достоинств). 

Участники коллектива, в 
котором встретились и об-
нялись рок-музыка и театр,  
вдохновлялись эстетикой 
«синей блузы» и советско-
го конструктивизма 1920-х, 
пафосных до идиотизма пе-
сен про светлое будущее и 
физкультурных парадов. Их 
концерт был весьма уместным 
завершением Платоновского 
фестиваля. 

Хочется верить, оптими-
стическим. 

Ведь с прошлым они рас-
стаются смеясь (а оно всё 
не уходит и не уходит). С 

самого начала то, что делали 
в «АВИА», было на поря-
док глубже творчества иных 
музыкальных стебачей пере-
строечной эпохи. Да, в этих 
песнях нет злобы. Но порой от 
взгляда, бросаемого в разгар 
общего веселья со сцены Ада-
синским, олицетворяющим 
то ли «советского человека 
с плаката», то ли хармсово-
зощенковского жлоба, стано-
вится немного страшно. 

Среди сыгранных в Во-
ронеже песен одну я, когда 
впервые услышал, считал 
добродушно-абсурдистской: 

Дом по-немецки будет 
der Haus,

По-английски дом будет 
Home.

Больше я слов иностранных 
не знаю, 

Да и с этими слабо знаком.

Исполняя её на концерте, 
Антон Адасинский, одним 
движением бровей превратил 
старую шутку в актуальное 
высказывание о нашем се-
годняшнем дне и людях, увы, 
определяющих его повестку: 

Лёжа в постели, 
в слова я вникаю

И не пойму ничего.
Кто-то зачем-то все это 

придумал, 
Кто же? Зачем? Для кого?
Видно, хотели они 

удивить нас,
Учёность свою показать.
Чтобы простого, как я, 

человека 
Этим в смущенье вогнать! – 
вещает его персонаж с видом 
пламенного диванного борца 
с Тайным Правительством 
Жидорептилоидов и Загово-
ром Гомосексуалистов против 
Русской Духовности. Идеаль-
ный аналитик для программы 
«Вести недели». 
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Название звучащего в этот миг хита группы угадать нетрудно.

Выставки можно посетить 
Платоновфест завершён, но его выставки работают. От-

крыты персональная выставка Александра Дейнеки «Обожаю 
всяческую жизнь!», «Свобода – причина мира», на которой 
представлены работы 56 русских художников-авангардистов 
из музеев Краснодара, Пензы, Самары, Саратова и Ярославля. 
Можно увидеть и фотографии израильтянина Дмитрия Брик-
мана. 29 июня закроется выставка «Случаи и вещи. Даниил 
Хармс и его окружение» в центре современного искусства, а 
та, что знакомит с творчеством Давида Боровского – в зале 
на Кирова днём раньше. Работы художника-гиперреалиста 
Сергея Базилева можно увидеть в «Х.Л.А.М»е до 5 июля. 

Василий ЧерноусоВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Воронежский государстВенный 
аграрный униВерситет 
им. императора петра I

объявляет набор 
на заочную форму обучения 

на бюджетной основе.
Приём документов до 1 сентября 2014 года. 
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телефон приемной комиссии: 8  (473) 253-78-74.
E-mail: entrance@vsau.ru 

наш адрес: г.воронеж, ул. Мичурина, д.1.

новый дневной поезд!
С 05.06.2014 начал курсировать 
второй ежедневный дневной  
фирменный поезд №69/70 
Воронеж-москва.

В состав поезда включены вагоны  
с местами для сидения, плацкартные 
и купейные вагоны.

Оборудованы кондиционерами  
и биотуалетами.

утро и вечер
Поезд № 70  

москва – Воронеж
Станция

Поезд №69  
Воронеж - москва

Прибытие отправление Прибытие отправление

– 8:10 москва 23:30 –

10:51 10:53 рязань 2 20:44 20:46

13:14 13:16
мичуринск  

Ворон.
18:27 18:29

13:53 13:55
Грязи  

Воронежск.
17:42 17:44

15:30 – Воронеж 1 – 16:10

Федеральная пассажирская компания
www.pass.rzd.ru 8-800-775-0000
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реклама

Тарифы
на размещение агитационных материалов при проведении 

выборов губернатора Воронежской области и в органы 
местного самоуправления на территории Воронежской  

области, назначенных на 14 сентября 2014 года, 
в общественно-политической газете 
«Воронежский патриот»:
1 полоса (формат А3)  - 8000 руб.
1/2 полосы                     - 4000 руб.
1/4 полосы                     - 2000 руб.

Стоимость на первой полосе увеличивается на 25 процентов.
Адрес: г.Воронеж, ул.Плехановская, 18-2.

Тел.: 8-905-051-07-99, 8-951-568-25-13.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

С юга сразу на лёд
В скором времени у хоккеистов воронежского «Бу-

рана» закончится отпускная пора. Руководством клуба 
в планы предсезонной подготовки внесены некоторые 
коррективы. Команда выйдет из отпуска 9 июля, и после 
тщательного медицинского осмотра в Воронеже делега-
ция «Бурана» отправится на первый предсезонный сбор 
в Алушту. Он пройдёт с 12 по 25 июля. От ранее анонси-
рованного международного турнира в Белоруссии было 
решено отказаться. Сразу после возвращения из Крыма 
«Буран» проведёт ледовую подготовку в Россоши, а в 
августе примет участие в двух предсезонных турнирах - в 
Рязани и Пензе. А завершится программа предсезонной 
подготовки традиционным турниром в Воронеже. Напом-
ним, что к грядущему чемпионату команда начнёт подго-
товку под руководством нового главного тренера Виктора 
Богатырёва и в значительно обновлённом составе.

Допрыгались до медалей
В Казани прошёл чемпионат России по прыжкам 

в воду, на котором успешно выступили воронежские 
спортсмены. В первую очередь стоит отметить Диану 
Чаплиеву, в активе которой сразу две медали высшей 
пробы. Они были добыты в одиночных и в синхронных 
прыжках на трёхметровом трамплине. Диана подтвердила 
своё безоговорочное превосходство над соперницами, 
ведь и в прошлом году она была чемпионкой России. С се-
ребряными наградами из столицы Татарстана вернулись 
воронежские спортсменки Елена Черных и Екатерина 
Уколова. Они завоевали медали в прыжках с трёхметрово-
го трамплина. А выступление воронежца Игоря Внукова 
в паре с саратовцем Вадимом Фроловым в синхронных 
прыжках с 10-метровой вышки было оценено судьями 
бронзовой медалью.

Дерби в первенстве, дерби в Кубке
В девятом туре первенства МОА «Черноземье» по 

футболу среди команд третьего дивизиона состоялись 
сразу два дерби с участием представителей Воронежской 
области. В Россоши встретились команды, борющиеся за 
награды, а в Воронеже - аутсайдеры. В городе химиков 
футболисты «Выбора-Курбатово» солидный задел для 
победы сделали ещё в первом тайме, поведя в счёте 3:0. 
Всё, на что хватило усилий игроков россошанского «Хи-
мика», это забить один гол престижа. Противостояние 
двух футбольных школ ФЦШ-73 и молодёжного состава 
«Факела» завершилось победой гостей - подопечных 
Сергея Сопнева - 2:1. А вояж в Калугу новоусманского 
«Олимпика» завершился поражением команды Геннадия 
Сёмина со счётом 1:3.

Тем временем стали известны участники полуфи-
нальных игр Кубка «Черноземья». Первую пару соста-
вят «Химик-Россошь», одолевший в четвертьфинале 
«Выбор-Курбатово» в серии пенальти, и новоусманский 
«Олимпик», который пока был свободен от кубковых 
игр. Во втором полуфинале встретятся ФК «Елец» и 
белгородский «Энергомаш».  

Когда секунда дорога
В Перми прошёл чемпионат России по скалолаза-

нию. В последний день соревнований решалась судьба 
призовых мест в дисциплине «трудность». И здесь не 
остались без наград воронежские спортсмены, члены 
сборной России Михаил Черников и Евгения Маламид. 
Но на сей раз наши скалолазы «довольствовались» толь-
ко «серебром». Примечательно, что в финале Евгения 
Маламид преодолела трассу с лучшим временем, но ещё 
две спортсменки показали точно такой же результат! 
По регламенту соревнований призовые места пришлось 
распределять по итогам полуфинала, а там воронежская 
спортсменка показала второй результат.

Михаил Черников по сравнению с позапрошлым го-
дом сделал один шаг назад, ведь тогда в его активе была 
золотая медаль чемпионата России. Ещё два воронежских 
спортсмена остались без наград, но набрались турнирного 
опыта, преодолев квалификационный раунд. Варвара 
Шаталова заняла итоговое четырнадцатое место в «ско-
рости», а у Дмитрия Богомолова шестнадцатый результат 
в «трудности».

Футбольный калейдоскоп
Победой воронежского «Темпа» завершился турнир 

на приз открытия футбольного сезона. В финальном 
поединке «Темп» со счётом 2:1 одолел «ДСК-Строитель» 
из Придонского. В матче за третье место ВМУ-2 из Сомо-
во в серии пенальти победил ВИ ГПС - 5:4. Есть большая 
вероятность того, что все три призёра прошедшего турни-
ра станут основными фаворитами чемпионата Воронежа 
среди взрослых команд.

Стартовал чемпионат Воронежской лиги дворового 
футбола (ВЛДФ), в котором в этом году примут участие 
сто команд. А это почти в два раза больше, чем в прошлом 
сезоне. Соревнования дворовых команд пройдут с июня 
до ноября.

На спортивной базе ЖФК «Энергия» (бывший ста-
дион «Металлист») прошёл традиционный розыгрыш 
Кубка ЗАО «Воронежстальмост». В турнире приняли 
участие рабочие и инженеры этого предприятия. После 
игр группового этапа состоялись поединки плей-офф. В 
итоге в финале команда цеха №7 со счётом 5:2 одолела 
заводчан из пятого цеха и завоевала главный трофей 
соревнований. Лучшими игроками турнира были при-
знаны: вратарь - Сергей Меркулов, защитник - Александр 
Свинцов, полузащитник - Сергей Лепшин, нападающий 
- Павел Кабанов. Сразу бросилось в глаза, что игры Кубка 
прошли не на двух основных полях, а на третьем - запас-
ном. По словам заводчан-спортсменов, на основных полях 
в скором времени вырастет многоэтажка. 

леонид ХрУЩЁв.

Пока на футбольных полях будут строиться  
многоэтажные дома, командам и впредь  

придётся попросту месить грязь на «лужайках».

Директор НВ АЭС Владимир Поваров  
поздравляет победителей.

Кто сильнее?Церемония открытия соревнований у атомщиков  
под стать Олимпиаде.

Парад участников под зву-
ки гимна атомщиков открыли 
девушки в русских националь-
ных костюмах и планшетами с 
названиями атомных станций. 
Обратившись со словами при-
ветствия и пожеланиями успе-
хов всем участникам спортив-
ного праздника, заместитель 
генерального директора ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» — 
директор Нововоронежской 
АЭС» Владимир Поваров и 
заместитель генерального ди-

ректора Концерна - директор 
по специальной безопасности 
Николай Сафронов заметили, 
что сегодня исполнилось ровно 
десять лет с тех пор, как были 
проведены первые соревнова-
ния блока специальной безо-
пасности концерна, ставшие 
потом традиционными.

В Нововоронеже спортсме-
нам предстояло провести два 
дня в острой и бескомпро-
миссной борьбе. Более 150 ра-
ботников структур, обеспечи-
вающих охрану и безопасность 
станций - служб безопасности 

АЭС, подразделений внутрен-
них войск по охране атомных 
объектов и «Атомохраны» 
сражались за места и награды 
в соревнованиях по стрельбе, 
лёгкой атлетике, плаванию, 
поднятию гири и другим видам 
спорта. Баталии развернулись 
практически на всех спортсо-
оружениях города: в стрелко-
вом тире воинской части, ста-
дионе, спорткомплексе и даже 
в санатории-профилактории 
АЭС «Энергетик».

Заместитель директора Но-
воворонежской АЭС по ре-
жиму Евгений Ермилов так 
прокомментировал «Коммуне» 
ход спортивного турнира:

- Соревнования задумыва-
лись с целью объединить все 
подразделения, выполняющие 
одну задачу, – обеспечение 
безопасности АЭС. Такие тур-
ниры сплачивают, воспитывают 
командный дух. Несмотря на 
то, что команды состоят из со-
трудников различных ведомств, 
сегодня они представляют свою 

станцию, несут флаг безопасно-
сти атомной энергетики. Надо 
сказать, что на Нововоронеж-
ской АЭС наряду с вопросами 
эксплуатации АЭС, ядерной, 
радиационной безопасности 
уделяется огромное внимание 
вопросам физической безопас-
ности. И есть большой шанс, что 
наша станция станет в третий 
раз победителем в командном 
зачёте.

Однако соперники ново-
воронежцам достались очень 
достойные, с сильным характе-
ром. Например, представитель 
команды Белоярской АЭС 
Александр Никитин говорит, 
так готовился к турниру: «Два 
раза в неделю бассейн, бег и 
занятия в спортзале».

Сотрудница службы безо-
пасности НВ АЭС Елизавета 
Буденкова выступала за свой 
коллектив второй раз. На со-
ревнования по лёгкой атлетике 
настраивалась по-особому. На 
старт она вышла в шиповках, 
которые ей одолжила гордость 

Нововоронежа двукратная чем-
пионка мира Наталья Шарова. 
Шиповки не подвели, и Елиза-
вета не подкачала. Впрочем, как 
и родная команда. Нововоро-
нежцы с солидным преимуще-
ством выиграли эстафету.

В итоге на прошедших сорев- 
нованиях по военно-приклад-
ным видам спорта между коман-
дами филиалов ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» первое обще-
командное место заняла Ново-
воронежская АЭС, на втором 
месте - Кольская АЭС, «бронза» 
- у курских атомщиков.

Директор Нововоронежской 
атомной станции Владимир 
Поваров и его заместители 
поздравили всех участников 
соревнований, наградили при-
зёров, отдельно поблагодарили 
боевую команду АЭС, ставшую 
в третий раз победительницей 
этого престижного турнира, 
за внесённый вклад в копил-
ку спортивных достижений 
предприятия. Спортсмены-
победители - а это сотрудники 

службы безопасности, военно-
служащие в/ч 3677, работники 
вневедомственной охраны, в 
свою очередь, передали Влади-
миру Петровичу одну из своих 
завоёванных медалей и сказали 
искреннее «спасибо» за то, что 
руководство атомной станции 
уделяет большое внимание раз-
витию и популяризации спорта 
в городе атомщиков. Доказа-
тельством тому - фактически 
заново отстроенные благодаря 
финансовой поддержке ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» и 
его филиала – Нововоронеж-
ской АЭС спортзалы и школь-
ные стадионы города, а также 
новый стадион «Старт» - со-
вместный проект Госкорпора-
ции «Росатом» и правительства 
Воронежской области, на кото-
ром проходили соревнования. 
Открытие этого современного 
спортивного комплекса по-
зволит ещё большему числу 
атомщиков, их детям и внукам 
заниматься спортом и, конечно, 
побеждать.

Победа на «Старте»
Спорт | В Нововоронеже состоялись соревнования по военно-прикладным видам спорта между командами филиалов  
ОАО «Концерн Росэнергоатом». В них приняли участие представители девяти атомных электростанций страны
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Красочная церемония открытия соревнований про-
шла на городском стадионе «Старт». в год триумфа 
нашего спорта на Играх в Сочи оформление стадио-
на во многом носило олимпийскую символику. в цен-
тре футбольного поля была размещена чаша олим-
пийского огня, который привезли байкеры и пере-
дали факел «олимпийской богине». Флаговые костры 
с логотипами команд-участниц расположились по 
углам поля. баннеры с фотографиями разных видов 
спорта в динамике, композиции из надувных шаров 
украшали главный выход и трибуны.

Галина рохмин

новые книги
алексей иВаноВ

Вышла из печати книга из-
вестного историка, профессора 
С.И.Филоненко «Война на во-
ронежской земле 1942-1943 гг. 
в документах Красной Армии, 
вермахта и войск сателлитов». 

Уже её объем – почти 500 
страниц – говорит о многом. 
И это действительно так. Авто-

ром приводится 131 документ 
Красной Армии, вермахта и 
войск сателлитов, воевавших 
на воронежской земле в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Даются боевые донесения 
штаба Воронежского фронта 
И.В.Сталину за июль 1942 г. 
- периода наиболее ожесточен-
ных боев за город, отчеты о боях 
на оборонительных рубежах, в 
том числе укрепрайонов.

Из фондов Бундесархива 

(ФРГ) впервые публикуется 
аналитический обзор «Русский 
поход 2-й армии. Воронежское 
сражение», датированный 1944 г. 
Он содержит описание 6 этапов 
боев за город, включая карты. А 
из трофейного фонда Централь-
ного архива Министерства обо-
роны РФ публикуется «Описа-
ние боевых действий венгров за 
г. Тим и Урыв», подготовленное 
венгерским генштабом.

Центральный архив ФСБ 

России предоставил докумен-
ты, вошедшие в книгу, о содер-
жании в тюрьме №1 Вороне-
жа военнопленных генералов  
итальянской армии. 

Кроме советских фотогра-
фий, опубликованы два трофей-
ных фотоальбома: немецкий 
«Командование 2-й армии» 
(июль – октябрь 1942 г.) и вен-
герский «По боевым дорогам. 
Где-то у берегов Дона в 1942 г.» 
- всего около 300 снимков.

Презентация книги состо-
ится накануне Дня памяти и 
скорби 20 июня 2014 года в  
11 часов 30 минут в актовом 
зале Воронежского государ-
ственного педагогического 
университета по адресу: ул. Ле- 
нина, 86. Она проводится по 
инициативе ВГПУ и Обще-
ственной палаты г. Воронежа 
в рамках мероприятий, посвя-
щенных 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Сражение за Воронеж в зеркале документов

памяти александра Бровашова
17 июня 2014 года на 64-м 

году ушёл из жизни талантливый 
фотожурналист, обозреватель пе-
тропавловской районной газеты 
«Родное Придонье», член Союза 
журналистов России, член Союза 
военных писателей России Алек-
сандр Фёдорович Бровашов.

Свою трудовую деятельность 
он начал в 1971 году после служ-
бы в армии фотокорреспондентом 
газеты «Звезда Придонья» Ростов-
ской области. За свою жизнь Алек-
сандр Фёдорович побывал почти 
во всех уголках Советского Союза 
и всегда с ним был фотоаппарат. 
На тысячах и тысячах фотосним-
ков он запечатлел красивейшие 
уголки природы, животный мир нашей Родины.

На работу в петропавловскую районную газету «Родное Придо-
нье» Александр Фёдорович пришёл в июле 1996 года на должность 
фотокорреспондента. Его отличали большое трудолюбие, обязатель-
ность, увлечённость своим делом, лучшие человеческие качества: 
надёжность, доброта и порядочность.

Авторские материалы и высококлассные фотографии Александра 
Бровашова ещё с советских времён публиковались в различных 
областных и  центральных изданиях России. До последних дней он 
активно сотрудничал с газетами: «Коммуна», «Воронежская неделя», 
Всероссийскими журналами «Муравейник» (для детей и семейного 
чтения), «Охотник», «Охота и охотничье хозяйство», с литературно-
художественным альманахом России «Охотничьи просторы».

Перу Александра Фёдоровича принадлежат книги о природе 
«Лесными тропами», «Мир вокруг меня». В соавторстве с другими 
журналистами выпущены книги «Ежи и яблоки», «Люди – гордость 
земли Петропавловской», «Рассказы об охоте и рыбалке», «Богучар 
и богучарцы», «География Воронежской области».

Работы фотохудожника Александра Бровашова не раз призна-
вались лучшими во многих областных и всероссийских конкурсах. 
А, начиная с 2005 года, в этих конкурсах он постоянно занимал I и II 
места. Мастерство Александра Фёдоровича высоко ценил известный 
журналист и писатель Василий Песков. С Александром Бровашовым 
тесно сотрудничали учёные-биологи Борис  Нечаев, Леонид Семаго 
и многие другие.

А для сотрудников газеты «Родное Придонье» он был не просто 
хорошим, добрым и отзывчивым товарищем, но и «ходячей энци-
клопедией» по растениям, животным, насекомым, а особенно по 
орнитологии. 

В 2012 году Александр Фёдорович в творческом конкурсе по 
журналистике стал лауреатом премии правительства Воронежской 
области в номинации «Мастер».

Глубоко скорбим по поводу скоропостижной смерти коллеги, 
прекрасного человека и великолепного фотохудожника Александра 
Фёдоровича Бровашова и выражаем искреннее соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив районной газеты «родное Придонье»,
администрация и Совет народных депутатов  
Петропавловского муниципального района,

коллектив редакции газеты «Коммуна».


